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ВСТРЕЧИ И ВЫСТУПЛЕНИЯ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА 

 

Доклад посла Беларуси в России Дмитрия Крутого  

 

Глава государства Александр 

Лукашенко 22 мая принял посла Беларуси 

в России Дмитрия Крутого с комплексным 

докладом по вопросам белорусско-

российского сотрудничества. 

Президент в начале встречи 

обозначил ряд ключевых вопросов для 

обсуждения. Это состояние торгово-

экономического сотрудничества и динамика в этом направлении, развитие 

взаимодействия с регионами России, необходимость решения тех или иных 

возникающих проблемных вопросов, реализация союзных программ и вопросы 

логистики для поставки за рубеж отечественных товаров. Еще одна тема - 

предстоящий на неделе в Москве Евразийский экономический форум. 

"И другие более мелкие вопросы, которые всегда у нас были. Знаю, Вы их 

держите на контроле. Как они решаются? И в Москве, и в Подмосковье,  

и в целом по России", - спросил Глава государства. 

"Прежде всего - основа - экономика. Как экономисты мы прекрасно 

понимаем, что без этого никаких отношений быть не может. Я знаю цифры, 

знаю, что и товарооборот увеличился, и на положительное сальдо наконец-то 

мы вышли. То есть торговля сбалансирована. Меня интересуют динамика, 

тенденции, - сказал Александр Лукашенко. - Вы прекрасно помните, работая  

в Администрации (Президента Беларуси. - Прим.), в Правительстве, какова 

была ситуация в торговле с Россией. Всегда мы натыкались на какие-то 

барьеры, препятствия и прочее. В этом плане что изменилось? Ясно, что 

изменилось. Но Вам свежим глазом, находясь в этом "котле", виднее. И Вы 

сможете просто перечислить те направления, которые изменились. В лучшую, 

худшую сторону и так далее". 

"Мы всегда говорили, что наш успех в России - это регионы. Я вижу, 

наблюдаю - Вы много бываете в регионах. И это правильно. К нам приезжают 

губернаторы. Мы их принимаем на самом высоком уровне. Здесь также 

динамика какова? Каково отношение там, на местах, к Беларуси, белорусской 

продукции? Вообще - имидж Беларуси на этом огромном российском 

пространстве", - обозначил еще одну тему для обсуждения Александр 

Лукашенко. 

Глава государства отметил, что он и Президент России Владимир Путин 

часто встречаются. "Но это не для того, чтобы посмотреть друг на друга. Хотя и 

это важно - настроения президентов всегда важны. Но, тем не менее, мы 

старались помочь правительствам развязать какие-то узлы, в том числе и Вам", 

- сказал Президент. 

Он поинтересовался, все ли решено с белорусской стороны, есть ли 

какие-то вопросы к президентам и правительствам. "Как мне докладывает 
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Правительство, ну почти нет никаких проблем. Я в это мало верю. Я вижу по 

ситуации, что все-таки проблемы есть, нестыковки какие-то. Иногда 

бюрократизм. Кто в этом виноват? Чтобы вот, встречаясь послезавтра в 

Москве, мы с Президентом России Путиным могли обсудить и снять те 

проблемы, которые вообще не должны быть в наших отношениях", - заявил 

белорусский лидер. 

Еще один блок вопросов на встрече - сотрудничество по реализации 

союзных программ в различных сферах. "Много об этом говорим. Но больше 

меня интересуют здесь конкретные программы. Как мы их называли, 

импортозамещения и так далее. Помните, до $1,5 млрд Россия готова была 

(выделить. - Прим.). И я уверен, и сейчас они не отказываются, если где-то 

недокредитовали до этой суммы. Готовы были выделять средства - кредитные 

ресурсы для того, чтобы заместить те направления, которые оголились после 

ухода американцев и Запада в целом, других недружественных стран с наших 

рынков. Типа микроэлектроники", - сказал Александр Лукашенко. 

Президент подчеркнул, что ни Россию, ни Беларусь Западу не удалось 

удушить. "Во многом благодаря тому, что мы с Россией вместе взялись 

тянуть этот воз. Мы используем российские направления по логистике. Это 

их порты, железная дорога, автомобильный транспорт. Здесь какие 

проблемы?" - поинтересовался Глава государства. 

"Я знаю, Вы вникали и обязаны просто контролировать наше портовое 

хозяйство, которое мы развиваем в России. Железнодорожное направление. Где 

там узкие места? Мы договаривались с Россией, что мы разошьем их. 

Естественно, автомобильный транспорт. Каботажные перевозки и так далее  

и тому подобное", - сказал Президент. 

"Послезавтра, как я уже говорил, у нас форум ЕАЭС (в Москве 24-25 мая 

состоится II Евразийский экономический форум, а также заседание Высшего 

Евразийского экономического совета. - Прим.). Хотелось бы знать Вашу точку 

зрения, на что надо обратить основное внимание на этом форуме и переговорах 

в рамках ЕАЭС. Вы как представитель Беларуси в интеграционных структурах, 

наверное, лучше других знаете ситуацию в этом плане", - обозначил одну из 

тем встречи Александр Лукашенко.  

president.gov.by 

 

Утверждены обновленные персональные составы ряда советов, комитетов 

и комиссий 

 

Президент Беларуси Александр Лукашенко подписал 22 мая Указ  

и распоряжение, которыми утверждены обновленные персональные составы 

ряда советов, комитетов и комиссий. Сделано это в связи с произошедшими 

кадровыми изменениями и проведением их плановой ротации. 

В частности, внесены изменения в составы Геральдического совета, 

советов фондов Президента Республики Беларусь по поддержке культуры  

и искусства, одаренных учащихся и студентов, талантливой молодежи, 

Национальной комиссии по правам ребенка, организационных комитетов  

https://president.gov.by/ru/events/doklad-posla-belarusi-v-rossii-dmitriya-krutogo
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по подготовке и проведению различных фестивалей, государственной комиссии 

по подготовке учебников в гуманитарно-обществоведческой сфере.  

president.gov.by 

 

Утверждены новые редакции генпланов городов-спутников Минска 

 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 22 мая подписал Указ № 149, 

которым утверждены новые редакции генеральных планов городов-спутников 

Минска - Смолевичей, Фаниполя и Руденска. 

Актуализированными генеральными планами определены стратегии 

территориального развития перечисленных городов-спутников до 2035 года  

с учетом требований Главы государства по их опережающему развитию  

и современных тенденций градостроительного преобразования. 

В них заложены подходы по рациональному использованию  

и обустройству территорий с учетом ресурсных возможностей городов-

спутников, планируемых параметров их социально-экономического развития  

в увязке с Минском, существующих и предполагаемых в будущем 

экологических ограничений. 

Все предусмотренные генеральными планами мероприятия 

ориентированы на прирост численности населения городов-спутников  

и организацию на их территории комфортной среды жизнедеятельности людей.  

president.gov.by 

 

Совещание по актуальным вопросам здравоохранения  

 

Президент Беларуси Александр 

Лукашенко 23 мая провел совещание 

по актуальным вопросам 

здравоохранения. 

В числе участников 

мероприятия - руководство 

Министерства здравоохранения, 

губернаторы и начальники областных 

управлений по здравоохранению, ректоры медицинских вузов, главные врачи 

больниц различного уровня, директора некоторых республиканских научно-

практических центров. 

Александр Лукашенко напомнил, что анонсировал нынешнее совещание 

во время Послания белорусскому народу и Национальному собранию, чтобы 

подробнейшим образом рассмотреть наиболее острые проблемы 

отечественного здравоохранения и принять необходимые решения. "Для этого  

в этот зал специально в таком широком составе приглашены профессионалы - 

от практикующего врача и даже не до Министра здравоохранения, а высших 

должностных лиц", - отметил он. 

"Медицина, как известно, не только лечение пациентов, но и важная 

составляющая безопасности любого государства, тем более нашего.  

https://president.gov.by/ru/events/utverzhdeny-obnovlennye-personalnye-sostavy-ryada-sovetov-komitetov-i-komissiy
https://president.gov.by/ru/events/utverzhdeny-novye-redakcii-genplanov-gorodov-sputnikov-minska
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Без здоровой нации никакой экономики не будет. В любом государстве 

экономика является фундаментом. Без дисциплины, без готовности правильно 

реагировать на современные вызовы не будет реального суверенитета  

и независимости", - подчеркнул белорусский лидер. 

Александр Лукашенко констатировал, что отечественная система 

здравоохранения подтвердила свою состоятельность и прошла хорошую 

закалку в период пандемии. "На фоне других государств более чем достойно 

прошли это испытание. На практике подтвердили состоятельность нашей 

системы здравоохранения. В вашем лице хочу еще раз поблагодарить всех 

медиков за тот нелегкий труд и еще раз вам напомнить то, что я говорил  

во время пандемии: я вас благодарю не за то, что вы работали (вы за это 

зарплату получаете - большую, малую, но это ваш выбор), а за то, что вы 

быстро в тяжелейшей ситуации, особенно психологического давления, нашли 

методы лечения этого вируса", - сказал Президент. 

Александр Лукашенко на совещании по актуальным вопросам 

здравоохранения высказал ряд нареканий по поводу вскрытых негативных 

фактов. 

"Cо стороны государства делается все возможное. Средства на медицину 

- ремонт, оборудование, зарплаты, лекарства - выделяются колоссальные.  

И, конечно, люди вправе видеть отдачу, - отметил Глава государства. -  

Я не хочу сказать, что мы сделали все в здравоохранении с точки зрения 

государства. Но сравните нас, к примеру, с богатейшей Украиной. До войны. 

Вы же в контакте были с нашими братьями в Украине. Вы видели, в какой 

ситуации находилась богатейшая Украина с точки зрения здравоохранения. 

Причина одна - власть самоустранилась от решения проблем здравоохранения. 

Мы же, сжав зубы, терпели. И врачи небольшую порой зарплату получали,  

и мы последнее отдавали на здравоохранение. На выработку системы 

функционирования этой наиважнейшей отрасли жизни любого общества. 

Дороже здоровья у человека ничего нет". 

Александр Лукашенко отметил, что в отечественном здравоохранении 

действительно есть целый ряд достижений и многое делается. Например,  

в области защиты материнства и детства, в трансплантологии и так далее. 

"Сегодня речь не об этом. Мы это все хорошо знаем, - сказал он. - Два слова  

(об этих достижениях. - Прим.), если кто-то думает хвастаться. Все остальное - 

от жизни". 

"Сегодня речь пойдет о том, как мы относимся к нашему народу, как мы 

относимся к нашим простым людям, без которых нас бы в этом зале не было.  

А если конкретно: как мы лечим людей там - на селе, в малых городах, 

поселках, агрогородках, как мы к ним относимся? Не в РНПЦ - это тоже 

важно, они идут в авангарде, должны показывать пример и учить тех, кто 

непосредственно на баррикадах", - обозначил Президент основной 

принципиальный вопрос для обсуждения. 

В последнее время стало поступать много сигналов о снижении качества 

оказания медицинской помощи, да и попросту об отсутствии надлежащего 
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порядка в учреждениях здравоохранения. Эти факты изучала созданная по 

поручению Главы государства независимая рабочая группа. 

"На сегодняшнем совещании мы должны дать объективную оценку 

сложившейся ситуации и решить, что делать дальше. Я вас предостерегаю от 

круговой поруки здесь. Пойдете отсюда без портфелей, и пойдете не просто  

к себе домой, а в другие места. Нужна объективная оценка того, что 

происходит. Мы не собрались здесь хвалить и захваливать друг друга. Причин 

для этого нет. Помимо отчета независимой рабочей группы, доклада 

Министра я хотел бы услышать мнение наших контролеров и наших медиков, 

руководителей снизу - чего не хватает. Должны быть конкретные предложения. 

Нам надо принимать решения", - сказал Александр Лукашенко. 

Глава государства особо отметил, что если по итогам совещания будет 

сделан вывод, что по тем или иным направлениям не все хорошо, то виноват  

в этом не только нынешний Министр Дмитрий Пиневич: "Но спросим  

и с Караника (председатель Гродненского облисполкома Владимир Караник, 

ранее занимавший пост руководителя Минздрава. - Прим.), который 

рекомендовал его, и всю ту группу, которая сегодня в Министерстве 

здравоохранения работает. И который клялся мне. Я не забыл". 

"На столе у меня материалы с подробными отчетами экспертной группы 

и контролирующих органов, - сказал Александр Лукашенко. - Вы не думайте, 

что я поручил этой группе - и все. У нас есть железобетонные законы, которые 

должны соблюдаться. И за единообразным и точным соблюдением законов  

в Беларуси осуществляет контроль прокуратура. У нас есть мощный 

контролирующий орган - не только от власти, но и от народа - Комитет 

государственного контроля. И они не по следам прошли, а параллельно 

посмотрели на ситуацию в здравоохранении. И доложили". 

Президент рассказал, что, реагируя на это, Правительство прислало ему 

отписку за подписью Премьер-министра и вице-премьера. "Но это мы с ним 

отдельно будем разбираться. Наверное, забыли, где работают. Это характерно 

становится для Правительства по всем практически направлениям. Отписки 

мне не нужны. Это касается Правительства и губернаторов, центральных 

органов власти", - подчеркнул белорусский лидер. 

"И вы знаете, перелопатив эти материалы не единожды, что меня больше 

всего удивило? То, что до сих пор есть вопиющие проблемы бардака  

в больницах, поликлиниках, ФАПах: стены и потолки разрушаются, двери 

покосились, элементарные санитарные правила не соблюдаются. Слушайте, 

любое учреждение здравоохранения должно быть образцом санитарии. 

Причем такое случается даже в педиатрических отделениях. Послушайте, но 

там же дети! Или это не ваши дети? Конечно, это не ваши дети. Но это мои 

дети!" - сказал Александр Лукашенко. 

Есть и случаи простаивания дорогостоящего современного 

оборудования. "А ведь порой это единственный шанс на спасение чьей-то 

жизни!" - обратил внимание Глава государства. 

Он озвучил факты, что порой такое оборудование простаивает по 

нескольку лет без ремонта. "И Министр здравоохранения мне бойко 
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осмеливается докладывать, что у него все в порядке, у него все схвачено, он все 

отремонтировал, у него запчастей хватает. А кто-то на какие-то санкции 

начинает ссылаться. Ребята, нет для вас санкций. Нет!" - подчеркнул Александр 

Лукашенко. 

Александр Лукашенко потребовал от ответственных за 

здравоохранение спуститься на землю и обратить внимание на качественное 

лечение обычных людей. 

"Вы знаете, я отдаю себе отчет, с кем я сегодня разговариваю и кто меня 

услышит. Это же белая кость - врачи. Разве их можно критиковать? Нет! Ну так 

запомните: я ни перед чем не остановлюсь и порядок здесь будет наведен! 

Даже если половина из вас уйдет. Но я буду знать, с кем я буду работать. 

Обнаглели до крайней степени. Бегают вокруг начальников от районного звена 

до Президента. Только их красиво умеем лечить. А обычные люди, которые 

содержат это все? Опуститесь на землю! От нас, в этом зале сидящих, 

зависит вообще все в стране", - подчеркнул Глава государства. 

"Куда смотрят губернаторы? Ведь это их прежде всего сфера 

ответственности - культура, спорт, образование, здравоохранение. Больницы  

и школы у вас же. Куда смотрят начальники управлений здравоохранения?  

И вообще, зачем они вам при такой работе? Руководители центров гигиены, 

председатели райисполкомов… Правительство, Минздрав знают об этих 

проблемах или нет? А вот знать и контролировать вы должны", - сказал 

белорусский лидер. 

Александр Лукашенко подчеркнул, что теми вопросами, которыми 

занималась созданная по поручению Главы государства независимая рабочая 

группа, должны ежедневно заниматься Министр и его команда - Министерство 

здравоохранения. "Там все специалисты сосредоточены. Это они должны 

создавать группы и комиссии и смотреть, что происходит на местах. 

Получается как всегда: куда Президент не доехал, там тишь и блажь", - отметил 

Глава государства. 

Во время совещания Президент потребовал прекратить вольницу  

в вопросе последующей отработки медиков, которые обучались в вузах по 

целевому набору. 

"Как вы собираетесь удержать специалистов на местах, если там не 

созданы нормальные условия для пациентов? И для медиков тоже. Отсюда  

и кадровые проблемы: вроде готовим достаточно врачей и медсестер,  

а в районах не задерживаются даже целевики. Ищут себе место в столице или, 

что еще хуже, за границей. Разберитесь с целевиками. Разберитесь, кого вы 

туда набираете", - поручил белорусский лидер. 

"Еще одно открытие для меня - недостаточный уровень подготовки  

и профессионализма врачей. Как-то это не согласуется с востребованностью 

наших специалистов не только в России, но и в Европе. Выработать нужно 

систему спроса с ректоров вузов. Они у нас неприкосновенные", - сказал Глава 

государства. 

Как докладывают Президенту, в последние годы ведется интенсивное 

обучение врачей райзвена высоким технологиям. "Кому вы очки втираете? 
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Какие высокие технологии они освоили? Мы же когда-то полтора десятка лет 

тому назад на моем уровне утвердили все манипуляции, которые мы должны 

производить. Начиная от ФАПа, участковой больницы до РНПЦ. Мы же 

определились", - напомнил Александр Лукашенко. 

Глава государства потребовал доложить, что не так в вопросах 

квалификации и подготовки медиков, в чем причины, где недорабатывают 

медицинские университеты. "Разве не должны РНПЦ, областные больницы 

оказывать этим специалистам методическую помощь, обучать  

и контролировать их? В том числе своевременно подключаться к лечению 

тяжелых больных, - заметил Александр Лукашенко. - Не надо их тащить кучей 

в БелМАПО (Белорусская медицинская академия последипломного 

образования. - Прим.) на повышение квалификации. Везите в РНПЦ.  

И заплатите тем, кто будет обучать это звено районное, из областных больниц  

и так далее. Там надо учить! Со скальпелем и эндоскопом в руках. Чтобы они 

видели, как это делается. И проделали эти сложные операции, манипуляции, 

научились тому, что умеем мы наверху. У нас абсолютный разрыв вот этих 

верхних научно-практических центров со средним и нижним звеном". 

Президент еще раз подчеркнул важность обеспечения качественного 

здравоохранения именно на нижнем и среднем уровне. "Слушайте, как вы не 

понимаете, что там наши родители. Не все же вы будете с портфелями здесь 

сидеть. Скоро мы уйдем, будем обычными людьми. Неужели вы не понимаете, 

что мы попадем в такую ситуацию. К нам будут точно так же относиться", - 

сказал Александр Лукашенко. 

В качестве острой проблемы Глава государства обозначил доступность  

и качество медицинской помощи на селе. "Я вам никогда за село не прощу. 

Никогда! Запомните это. Прежде всего губернаторы. Я с вас шкуру сорву, но 

вы наведете там порядок!" - подчеркнул белорусский лидер. 

Отдельно Президент затронул тему оптимизации фельдшерско-

акушерских пунктов. Александр Лукашенко потребовал подходить к вопросу 

взвешенно, обдуманно, исходя в первую очередь из интересов людей  

и целесообразности. "Закрывайте, оптимизируйте, никто не против, - сказал 

Глава государства. - Но вы же сначала комплексы на колесах завезите, 

которыми вы хотите заменить ФАПы (речь о передвижных медицинских 

комплексах. - Прим.), а потом закрывайте". А что касается аргумента об 

экономии финансовых средств за счет оптимизации ФАПов, то Президент 

заметил, что затраты на их содержание не настолько велики, раз штат 

сотрудников там совсем невелик. "И что, нам так дороги эти ФАПы? Один 

человек ходит, фельдшер", - сказал Александр Лукашенко. 

На примере России, где поначалу закрыли подобные медучреждения на 

местах, а потом осознали ошибочность таких решений и пытаются их теперь 

вернуть, Александр Лукашенко еще раз обратил внимание, что оптимизация 

должна быть хорошо обдуманной: "Они позакрывали, а сейчас пытаются 

героически обратно вернуться. Мы что творим? Разберитесь. ФАПы, 

участковые больницы… Там же наши люди живут". 
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"Немедленно разберитесь! Наталья Ивановна (Председатель Совета 

Республики Наталья Кочанова. - Прим.), вы контролируете эту сферу, 

подключитесь", - поручил Глава государства. 

Во время совещания Президент сделал акцент на расширении 

производства отечественных препаратов. 

"Что делается для достаточного обеспечения лекарствами населения,  

в том числе сельских жителей?" - обратился Глава государства к участникам 

мероприятия. 

"С лекарствами полный бардак. Кто хочет - тот берет, кто хочет - тот 

несет, куда захочет - туда и несет", - высказался Александр Лукашенко. 

Отдельно Глава государства спросил о мерах, предпринимаемых для 

расширения отечественного производства востребованных препаратов.  

В последнее время, по мнению Президента, этому вопросу не уделяется 

должного внимания. "Во время Жарко (Василий Жарко, бывший Министр 

здравоохранения. - Прим.) доложили: больше 50% начали производить 

собственных препаратов. И остановились, лежим и не шевелимся", - обозначил 

проблему белорусский лидер. 

Александр Лукашенко уверен, что главным показателем эффективности 

работы системы здравоохранения является не количество отчетов, а люди, 

которым помогли сохранить здоровье и жизнь. 

"Бюрократизация - то, чего быть вообще не должно в здравоохранении. 

Главный показатель эффективности вашей работы - не количество отчетов,  

а люди, которым вы помогли сохранить здоровье, а порой и жизнь. Не бывает 

не важных пациентов, все важны", - подчеркнул белорусский лидер. 

Президент потребовал особое внимание уделять не только лечению,  

но и ранней диагностике заболеваний, благодаря которой в ряде случаев 

можно сохранить человеку здоровье. "Это что за "героизм", когда у вас каждый 

пятый человек с начала года от онкологии умирает? - жестко спросил 

Президент. - Не ваши родственники, это понятно. Почему умирают? Потому 

что вы вовремя диагностику не осуществили, потому что не поехали, как  

в советские времена, к людям и не посмотрели, что у него за заболевание. 

Когда мы рак обнаруживаем на ранней стадии, люди по 8-10 лет живут". 

Главный врач Республиканского медицинского центра Управления 

делами Президента Беларуси Ирина Абельская, руководившая 

межведомственной рабочей группой, доложила о результатах проверки 

эффективности функционирования системы здравоохранения в части оказания 

медицинской помощи. Она рассказала, что рабочая группа с февраля по март 

2023 года посетила 81 лечебное учреждение во всех областях и Минске. 

Выбирались они случайно. "Результаты работы группы достаточно 

достоверно отражают ситуацию во всей системе здравоохранения страны. 

Несмотря на то, что в целом работа системы здравоохранения может быть 

признана удовлетворительной, был выявлен целый ряд проблем, носящих 

системный характер и влияющих на качество и доступность оказания 

медпомощи", - сказала она. 
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Наиболее объемный блок недостатков - в части организационно-

управленческих вопросов. Были отмечены также недостаточный уровень 

подготовки главных врачей лечебно-профилактических учреждений и их замов, 

низкая трудовая и исполнительская дисциплина, формальный подход  

к разработке локальных нормативных документов, дорожных карт по 

направлению и распределению потоков пациентов между учреждениями 

района и области без определения конкретных ответственных лиц. 

"В целом нормативно-правовая база системы здравоохранения требует 

тщательной экспертизы, анализа и пересмотра с позиции практикоприменения 

и обратной связи с практическим звеном здравоохранения", - обратила 

внимание руководитель группы. 

Отдельно она затронула вопрос аккредитации медицинских учреждений. 

По ее словам, при таком подходе аккредитация несвоевременна и носит 

формальный характер, а ее результаты не влияют на работу учреждений, 

которые, являясь единственными в своих населенных пунктах, в любом случае 

продолжают функционировать. 

Ирина Абельская подчеркнула, что остро стоит вопрос 

укомплектованности кадрами, рационального использования коечного фонда, 

медоборудования. При достаточно высоком уровне обеспеченности 

врачебными и сестринскими кадрами по сравнению с другими странами 

сохраняются экстенсивные подходы к кадровому обеспечению. 

По ее словам, в подавляющем большинстве посещенных лечебных 

учреждений медицинские работники в беседе отмечали, что удовлетворены  

и заработной платой, и решением жилищных вопросов, и обеспечением 

изделиями медицинского назначения, медоборудованием. "Несмотря на ряд 

выявленных недостатков, в том числе и системных, здравоохранение Беларуси 

функционирует и выполняет свою основную задачу. Но во многом - за счет 

определенного запаса прочности и существенных ресурсов, которые 

государство тратит на ее содержание", - подчеркнула главврач. 

В числе недостатков было отмечено отсутствие единого подхода  

в вопросах подчиненности лечебно-профилактических учреждений, больниц. 

Президент в ответ обратил внимание, что в Беларуси уже выстроена 

управленческая вертикаль власти и необходимости в ее преобразовании нет. 

"Система здесь мною когда-то была создана. Другое дело, что это все забыто  

и заброшено. Губернаторы должны отвечать непосредственно за область. 

Культура, спорт, образование, здравоохранение у них. Они должны создать 

систему назначения, освобождения. А вот закупки и прочее у нас 

осуществляются из местного и республиканского бюджетов. И вот тут 

Минздраву никто не мешает, не запрещает, они должны все это согласовать.  

Но пофигистско-наплевательское отношение Министра к этому создало вот 

такую катавасию", - сказал Глава государства. 

"То есть вроде система создана в нормативном плане, но она не 

функционирует, потому что голова не работает. А если бы голова работала  

в виде вице-премьера, Министра здравоохранения, тогда все бы шевелились. 
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Поэтому прежде чем ломать - надо восстановить. Восстановить то, что когда-то 

было создано", - поставил задачу Президент. 

Президент потребовал обеспечить однозначный подход к проведению 

аккредитации лечебных учреждений, поскольку от их состояния зависит 

качество оказания помощи людям. При этом важно, чтобы состояние этих 

учреждений даже в отдаленных регионах соответствовало определенным 

стандартам. 

"Аккредитовывать, не аккредитовывать… На злобу: ни Президент, ни 

Игорь Петрович (Сергеенко, Глава Администрации Президента. - Прим.) туда 

оперироваться не поедут. Ну и аккредитовали. А как уже там будут - 

малоинвазивно или топором рубить этого человека, или скальпелем резать - 

плевать на это на все, это далеко", - отметил Президент. 

"Александр Николаевич (Косинец. - Прим.), возьмите на контроль, вы 

специалист в этом. Чтобы к концу года аккредитовали по-настоящему все 

лечебные учреждения. Если дверь перекошена, пусть губернатор свою 

принесет и поставит. Если лекарств не хватает, специалистов, чего-то 

прочего, пусть до конца года сделают и аккредитуют. Возьмите это на 

контроль, по своим принципам, железобетонно. Устроили формализм!" - 

заявил Глава государства. 

Одним из серьезных недостатков, выявленных рабочей группой в системе 

здравоохранения, стал формальный подход к проведению диспансеризации 

населения. Как отметила главный врач Республиканского медицинского центра 

Управления делами Президента Республики Беларусь Ирина Абельская людей 

не вызывают массово в поликлиники для активного опроса и анкетирования, а 

принимают для диспансеризации только тех, кто обратился сам по тем или 

иным причинам. "Подавляющее большинство обращаются в поликлиники по 

факту заболевания. И им уже проводится диспансеризация по факту 

заболевания. Эту работу (по диспансеризации. - Прим.) надо проводить, но она 

требует на сегодняшний день анализа и разъяснения на местах, как надо 

работать, а также компьютеризированных рабочих мест. Иначе это снова 

формальный подход к проведению этого важного мероприятия", - обратила 

внимание Ирина Абельская. 

"И как результат, только что было сказано, - каждый пятый у нас  

в течение года умирает от рака", - уточнил Президент. 

Главврач по этому поводу пояснила: около 20% - это годичная 

летальность, то есть если в течение года выявлено впервые 100 человек с 

онкологическим заболеванием, то из них этот процент в течение первого года 

умирает, потому что заболевание выявлено на поздних стадиях. 

В свою очередь Владимир Караник (губернатор Гродненской области, 

ранее долгое время работавший онкологом и руководивший Минским 

городским онкодиспансером) заметил, что негативный вклад в ситуацию  

с ранним выявлением онкозаболеваний внесла пандемия. Люди реже 

обращались к врачам по иным поводам, и, как результат, выявляемость 

онкологических болезней снизилась на 14% по сравнению с допандемийным 

периодом. "Наша задача на ближайшие год-два - отложенный спрос. То есть 
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максимально оперативно этих пациентов с начальным проявлением, которых 

сейчас ничего не беспокоит и они не обращаются, найти и выявить, пока они не 

перешли в 3-ю и 4-ю стадии", - сказал Владимир Караник. 

"Объясни, это нормально, когда женщина умирает от рака груди и рака 

шейки матки? - обратился к нему Глава государства. - Мы же это лечить можем 

и спасти человека. Я многих людей знаю, мне пришлось вникать, лечить таких 

людей, которые живут уже восьмой-девятый год". 

"По раку шейки матки - абсолютно согласен с вами, ненормально, - 

ответил Владимир Караник. - На сегодняшний момент есть все возможности 

для раннего выявления. То, что касается рака молочной железы, от 5% до 7% - 

это наследственная предрасположенность. Это дефект противоопухолевой 

защиты, и, к сожалению, во всех странах на этот процент мы повлиять не 

можем. Это, как правило, ранний агрессивный рак у молодых женщин, плохо 

поддающийся лечению". 

"То есть у нас уровень смертности от рака молочной железы лучше, чем 

во всем мире?" - спросил Президент. 

"По многим показателям не хуже, - сказал в ответ Владимир Караник. - 

Мы должны понимать, что это достигается зачастую очень дорогостоящим 

лечением". 

"Не только Министр (здравоохранения. - Прим.), но и ты головой 

ответите за женские болезни. И вы мне тут не рассказывайте радужные 

картины. Мы отвечаем за женщин", - подчеркнул Александр Лукашенко. 

Как отметила главврач Республиканского медицинского центра 

Управления делами Президента Республики Беларусь Ирина Абельская в ходе 

проверок группа столкнулась с недостаточным профессиональным уровнем 

некоторых работников лечебных учреждений. Одна из причин этого, по ее 

мнению, - формальный и безразличный образовательный процесс на уровне 

постдипломного образования и подготовки специалистов медицинских 

университетов.  

"То есть университеты и БелМАПО работают неважно?" - уточнил 

Президент.  

"Сказать однозначно, что они работают плохо, конечно, нельзя. Здесь 

многое зависит от мотивации студентов и врачей, которые приходят на курсы, 

от кратности этих курсов", - ответила Ирина Абельская. По ее словам, остро 

стоит вопрос пересмотра, обновления программ подготовки специалистов  

и контроля знаний. "Наверное, нет ни одного специалиста, который прошел 

подготовку или курсы повышения квалификации, которому поставили бы 

неудовлетворительную оценку или отчислили по итогам зачета или экзамена по 

окончании курсов. То же самое относится и к студентам медуниверситетов, 

особенно к тем, кто набран по целевой подготовке", - заметила она.  

Необходимо усилить и практическую подготовку специалистов, 

подчеркнула Ирина Абельская. "Невозможно научиться современным 

технологиям, которые подкрепляются закупкой дорогостоящего медицинского 

оборудования, если ты будешь просто стоять у хирургического стола  

и смотреть, - сказала она. - Только отработка практических навыков.  
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И мы надеемся, что в ближайшее время все-таки будет введен 

республиканский симуляционно-аттестатиционный центр, который позволит 

нашим специалистам отрабатывать практические навыки".  

"Подготовка специалистов практического здравоохранения должна 

проводиться в образовательных научно-практических центрах, где свежая 

мысль, знания, которые идут в ногу с современными теоретическими  

и практическими навыками. И надо вернуть стажировку на рабочем месте. 

Когда-то она была. Сегодня такой узаконенной формы повышения 

квалификации нет", - обратила внимание главврач.  

"Я бы сказал: только стажировка на рабочем месте, - заявил Александр 

Лукашенко. - Там будет и теория, и практика, потому что больше, грубо говоря, 

чем Руммо (Олег Руммо - директор Минского научно-практического центра 

хирургии, трансплантологии и гематологии. - Прим.), никто не знает  

в трансплантологии ни по теории, ни по практике. Я говорю "Руммо" в общем. 

У него там команда ребят, которые знают теоретически и практически больше 

(в этой области медицины, чем кто-либо еще. - Прим.), - подчеркнул 

Президент. - Что вы их собираете в школьную или студенческую аудиторию  

и начинаете там распинаться, лекции читать? Кто лучше команды Руммо про 

трансплантологию расскажет?" 

Ситуацию в сфере здравоохранения также изучили Комитет 

государственного контроля и Генеральная прокуратура.  

"Параллельно работе комиссии мною были задействованы и другие 

инструменты. Но я всегда предупреждал, что пользуюсь не одним источником 

информации", - пояснил Александр Лукашенко. 

Председатель КГК Василий Герасимов во время совещания доложил  

о результатах мониторинга. Он обратил внимание на ряд вскрытых проблем.  

В первую очередь речь шла о больших сроках ожидания медицинских 

исследований. Например, где-то сломался аппарат МРТ, и пациента, вместо 

того, чтобы направить в другую поликлинику, заставляют ждать несколько 

месяцев, а то и год.  

Президент высказал недоумение, почему в учреждениях здравоохранения 

так относятся к людям: "Это безответственность. Это ваша 

расхлябанность. Иначе не скажешь. Вам наплевать, что человек умрет через 

три дня. Шарлатаны!" 

Василий Герасимов привел еще несколько примеров. "Не обеспечивается 

проведение обязательных исследований. Женщины Белыничского района 

обследуются на маммографе только на платной основе в областном 

диагностическом центре. К стоматологу детей поликлиники Лидской 

центральной районной больницы записывают только два раза в месяц.  

В Быхове детям дошкольного возраста не проводятся обязательные 

исследования сердца. Ждут более 20 месяцев", - перечислил он. 

"Сердце исследовать - пять минут всего надо! Как можно терпеть вот 

такое безответственное отношение! Надо за руку взять этого человека  

с проблемой и вести прямо к губернатору. Он распорядится, где обследовать 
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этого человека. Ночью, днем, где угодно. Поднять врача и исследовать. Ну чем 

это можно объяснить?" - возмутился сложившейся ситуацией Президент. 

По информации КГК, в госучреждениях здравоохранения не организовано 

круглосуточное выполнение исследований. "Мы такую возможность отдаем для 

заработка частным центрам. Зачастую это связано даже с субботой и 

воскресеньем - невозможно пройти те или иные исследования, - заметил глава 

ведомства. - Не в полной мере решен вопрос высокой стоимости платных 

медицинских услуг. Если по некоторым услугам мы уже добились снижения, то 

по некоторым они (цены на услуги. - Прим.), по нашему мнению, зашкаливают. 

Например, стоматологические услуги. Минздравом установлен тариф. 

Некоторые учреждения завышают его в 35 раз, в 20. Потому что они носят 

исключительно рекомендательный характер. И наше предложение было - 

установление предельных цен". 

Неудовлетворительной Комитет госконтроля считает и работу холдинга 

"Белфармпром" по развитию фармацевтической промышленности. "Развитие 

фармпредприятий, мягко скажем, замедлилось. Ассортимент лекарств 

практически не расширяется. В 2022 году зарегистрировано 235 препаратов, из 

которых только 30 - отечественного производства, - проинформировал Главу 

государства Василий Герасимов. - Не наращивается производство 

инновационных, в том числе онкологических препаратов. В республике 

производством онкопрепаратов занимаются шесть производителей. И это всего 

лишь 11% от того, что закупает Минздрав. Все остальное - 70% - на сумму  

86 млн мы импортируем за счет бюджета". 

Александр Лукашенко обратил особое внимание Правительства на 

ситуацию в этой сфере. Президент заметил, что самые простейшие изделия 

закупаются за рубежом, хотя можно было бы давно наладить их 

производство в Беларуси. "Это же элементарное. Это так называемое 

импортозамещение", - подчеркнул он. 

В числе докладчиков во время совещания выступил и Генеральный 

прокурор Андрей Швед. Надзорное ведомство параллельно со специально 

созданной рабочей группой и Комитетом государственного контроля провело 

свою проверку учреждений здравоохранения. 

"Несмотря на ваши конкретные поручения навести порядок в этой сфере, 

данные в декабре прошлого года, сегодня в ходе контрольных мероприятий мы 

отмечаем, что надлежащие меры по их выполнению не принимаются, - 

подчеркнул Генпрокурор. - Министерством здравоохранения не приняты 

системные меры по решению накопившихся проблем. Ведомству необходимо 

обеспечить реальную координацию деятельности государственных органов  

и организаций в области здравоохранения, в том числе посредством правового 

регулирования". 

Андрей Швед отметил наличие проблем в работе фельдшерско-

акушерских пунктов. Это ближайшие для сельских жителей медицинские 

подразделения. Где-то их пытаются заменить передвижными медицинскими 

комплексами, но это происходит не всегда должным образом: ФАП 
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закрывают прежде, чем успевают поставить в район передвижной медпункт, 

и сельчанам приходится обращаться за помощью в соседние деревни. 

Среди выявленных проблем - отсутствие в некоторых учреждениях 

здравоохранения условий для проведения скрининга онкологических 

заболеваний, большие сроки ожидания различного рода исследований, нехватка 

кадров, нецелесообразное расходование средств от внебюджетной 

деятельности, бюрократия и погоня за показателями. Но некоторые факты 

потрясли даже Генпрокурора. 

"В текущем году мы выявили в Минской и Гомельской областях факты 

того, что выбрасываются на помойку пригодные к употреблению вакцины 

против ковида. 6 405 упаковок обнаружено на свалках и мусорках в Гомельской 

и Минской области. Начинаем разбираться, возбуждены уголовные дела, будет 

дана правовая оценка. Но пока, предварительно, на поверхности лежит погоня 

за показателями по вакцинации населения. Только по этим двум фактам 

стоимость антиковидных препаратов превышает Br180 тыс.", - отметил Андрей 

Швед. 

Он также обратил внимание на коррумпированность сферы 

здравоохранения. По итогам прошлого года и в текущем прокурорами уже 

возбуждено более 60 уголовных дел. Причем речь идет не только о 

взяточничестве. "В ряде случаев (правовая оценка будет дана в ходе 

расследования уголовных дел) главные врачи учреждений здравоохранения 

используют выделенные по вашему поручению так называемые ковидные 

средства для решения своих вопросов. В частности, отдельные главврачи 

учреждений здравоохранения города Минска и их заместители, руководители 

структурных подразделений установили себе за счет этих денежных средств 

ежемесячные выплаты в размере до 700%. А тем медсестрам, которые как раз-

то и работали в ковидных отделениях, - 27-29%. Это издевательство над 

людьми, которые непосредственно работают в красных зонах", - подчеркнул 

Генпрокурор. 

"Я вот сижу и думаю, мы вообще-то можем по-человечески к своим 

людям относиться или нет? - отреагировал на доклад Генерального прокурора 

Александр Лукашенко. - Я человек такой, лично сам провожу некоторые 

эксперименты. Помните Сирию. Турция, Сирия. Особенно Сирия меня 

беспокоила - бедная, разбитая страна, война идет давно. Землетрясение - надо 

было помочь. Я распорядился перебросить туда бригаду, попросил у Путина 

самолеты (спасибо ему: он предоставил за свой счет нам эти самолеты). Это  

в основном военные были врачи, да? Слушайте, любо-дорого было посмотреть. 

И не только Башар Асад, Президент, меня поблагодарил за это". 

Глава государства отметил, что в тех условиях помощь белорусских 

медиков оказалась как нельзя кстати: "Война, какая медицинская помощь, там 

вообще ничего не было. И люди туда ринулись. Наши принимали всех. Кому 

таблетку, кому температуру, кому зуб удалили. Делали все. И там очереди, 

очереди, очереди были. Сутками работали. Самое позитивное отношение  

к нашим врачам. Это о чем говорит? О том, что мы можем. Мы умеем, если 

нужно. Человеку ведь порой элементарное надо. И речь сегодня идет об этом 
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звене - сельчане, малые города, агрогородки, районные центры. Об этих людях 

идет речь. Им надо такое отношение". 

"Так этот же госпиталь переброшен за тысячи километров, мгновенно 

развернут. Какая там медицинская помощь, не знаю, но как довольны были 

люди. А у нас же центры, районные больницы, которые мы гладим, чистим. 

Якобы, как оказалось. Неужели район не может центральную больницу 

привести в порядок? Это безалаберность губернаторов и ваших подчиненных. 

Только в этом причина. Любой даст несчастную копейку для того, чтобы 

больницу эту привести в порядок, потому что сам туда когда-то загремишь. 

Бездельники! Смотрите, чтобы с прокурором не пришлось разговаривать 

напрямую", - предупредил белорусский лидер. 

"Как итог: через неделю у меня на столе документ - или распоряжение, 

или протокол поручений. Соберите стенограмму, все, о чем говорили. Все 

должно быть прописано. Срок один - 1 января будущего года, - подчеркнул 

Александр Лукашенко, подводя итоги совещания. - Все недостатки, о которых 

здесь говорили, к 1 января должны быть устранены. За подписью Президента 

должен быть документ, обязывающий всех - от Правительства до ФАПа". 

Выполнение всех поручений должно быть взято на контроль, потребовал 

Глава государства. Ответственные за это - КГК и Генеральная прокуратура. "Не 

дай бог, мне доложат, что вы хоть запятую не выполнили или после запятой, 

пеняйте сами на себя. Везде должны быть подвижки", - сказал Президент. 

Александр Лукашенко поручил сохранить рабочую группу, которая 

изучала ситуацию в здравоохранении. Ей до конца года предстоит еще раз 

провести мониторинг тех учреждений, которые были взяты на заметку.  

Глава государства также обратил внимание на подготовку кадров, 

поручив провести ревизию в медицинских университетах. "По максимуму 

посмотрите на них. Ректоров и руководство вузов надо встряхнуть, не 

встряхиваются - внесите предложения по замене. Всех, значит, всех. Это 

нетерпимо, все начинается оттуда", - отметил он. 

При этом Президент обратил внимание, что сегодня идет речь не об 

успехах белорусского здравоохранения и дальнейшем развитии 

высокотехнологичных научно-практических центров - с этим проблем нет. 

Сейчас важно навести порядок в обычных поликлиниках в небольших 

городках, районах и деревнях. "Это же наши люди. И вы что, думаете, я вам 

прощу такое отношение к своим людям? Да никогда в жизни! - заявил 

белорусский лидер. - Им нужна помощь. А мы их убедили в том, что если 

диагноз "рак" - смерть. И они с этим согласились. Это чудовищно, это 

недопустимо. Каждый человек должен бороться за свою жизнь. Мы это людям 

должны в голову вбивать, и они с нас должны требовать". 

Часть поручений возложена и на председателей облисполкомов: им 

предстоит заняться материальной базой учреждений здравоохранения. 

"По всем направлениям даны мною поручения. И упаси господь там  

не будет чего-то сделано. Подключайтесь и начинайте работать.  

В противном случае, ребята, я никого не пожалею. А если кто-то думает, что 

я умирать собрался, успокойтесь. Успокойтесь. Это не больше, чем досужие 
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рассуждения в мессенджерах и телеграм-каналах. Аденовирус или что там 

было? Аденовирус. Ничего. Караник улыбается: лечится три дня. Но поскольку 

у меня не было возможности лечиться (то в Москву надо, то субботники,  

то в Гродно, потом Гомель), все это накопилось. Поэтому умирать я не 

собираюсь, ребята. Вы еще мучаться со мной будете очень долго", - сказал 

Александр Лукашенко. 

"Если бы не могли, с вас бы и спроса не было. Но мы же можем. 

Самоуспокоения не будет. Мы создаем свою страну. Мы многое сделали. 

Давайте это дошлифуем, чтобы детям досталось. Возьмитесь за дело", - добавил 

Президент. 

Завершая совещание, Глава государства акцентировал внимание еще на 

одном вопросе. "Мне сказали (я не поверил, но поручил оперативно 

правоохранительным органам посмотреть): у нас уже пошел накат на 

некоторых членов комиссии. Скоро на детей, на родственников перейдут. 

Круговая порука - а тут она разорвалась. Упаси вас господь. Даже 

разговаривать с вами не будем. Это люди, которых я направил. Я буду 

реагировать очень жестко", - предупредил Александр Лукашенко.  

president.gov.by 

 

Александр Лукашенко одобрил проект договора о финансировании 

кооперационных проектов в ЕАЭС 

 

Президент Беларуси Александр Лукашенко одобрил проект Протокола  

о внесении изменений в Договор о Евразийском экономическом союзе в части 

оказания финансового содействия при реализации совместных кооперационных 

проектов в отраслях промышленности. Глава государства подписал 

соответствующий Указ № 150. 

На проведение переговоров по проекту протокола и подписание 

документа при достижении договоренности в пределах одобренного проекта 

уполномочено Министерство финансов. 

Проект протокола разработан Евразийской экономической комиссией по 

поручению Высшего Евразийского экономического совета от 9 декабря  

2022 года. Данным договором предусматривается возможность принятия 

Советом ЕЭК решения об оказании финансового содействия реализации 

совместных кооперационных проектов за счет средств бюджета ЕАЭС.  

president.gov.by 

 

Участие в пленарном заседании II Евразийского экономического форума  

в Москве  

 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 24 мая принял участие  

в пленарном заседании II Евразийского экономического форума, который 

проходит в Москве. 

Глава государства представил позицию и приоритеты Беларуси по 

ключевым вопросам сотрудничества. 

https://president.gov.by/ru/events/soveshchanie-po-aktualnym-voprosam-zdravoohraneniya
https://president.gov.by/ru/events/aleksandr-lukashenko-odobril-proekt-dogovora-o-finansirovanii-kooperacionnyh-proektov-v-eaes


18 

Перед выступлением Главы 

белорусского государства модератор 

пленарного заседания Александр Шохин 

отметил, что Александр Лукашенко 

является патриархом интеграционных 

процессов на постсоветском 

пространстве в неменьшей степени, чем 

первый Президент Казахстана 

Нурсултан Назарбаев. Президент Беларуси стоял у истоков многих 

интеграционных процессов, выступал за сохранение экономических связей 

между странами. 

"Если уж говорить откровенно, я, как человек бывалый, присутствовал  

у истоков многих процессов. Должен вам подсказать, что наше евразийство, 

ЕАЭС нынешний начинался на кухне у Президента Путина. Это действительно 

было так. Он здесь присутствует, подтвердит. И тогда замысел был хороший.  

Я помню, когда он пригласил нас домой. Особенность этого момента 

заключалась в том, что с нами тогда была Украина - Леонид Данилович Кучма 

(экс-президент Украины. - Прим.)", - рассказал Глава государства. 

"Хотя я своему коллеге говорил, что из этого вряд ли что-то получится  

в силу той ситуации, которая уже тогда начала складываться у нас на 

постсоветском пространстве и здесь, в нашем регионе. Но тем не менее аж 28, 

по-моему, документов мы разработали вместе с Украиной. Но потом Украина 

от этого процесса, как я и предполагал, отошла", - отметил Александр 

Лукашенко. 

Президент видит заслугу Нурсултана Назарбаева в том, что как бы 

стороны ни пытались порой, особенно Россия в те времена, придать союзу 

некий политический характер или даже чуть-чуть военно-политический, он 

всегда держал коллег в рамках экономического союза. "Ну а поскольку решения 

принимались всегда консенсусом, мы пришли к тому, что имеем на 

сегодняшний день", - сказал Глава белорусского государства. 

Александр Лукашенко констатировал, что проведение Евразийского 

экономического форума, приуроченного к заседанию Высшего Евразийского 

экономического совета, уже становится новой хорошей традицией. 

"В последнее время мир живет в обстановке постоянной напряженности  

и неопределенности. Это тоже естественно в переходный период от старой эры 

к новой, к которой мы стремимся и имя которой - многополярность. Кризисы - 

финансовый, пандемийный, геополитический - сменяют друг друга так быстро, 

что люди просто не успевают перевести дух и теряют, к сожалению, 

уверенность в завтрашнем дне", - отметил Глава государства в своем 

выступлении на заседании. 

Он подчеркнул, что в экстраординарных условиях мощным якорем всегда 

является стабильная экономика. Но экономические границы любого 

государства сегодня настолько прозрачны, а торговые связи до такой степени 

переплетены, что добиться экономической устойчивости в одиночку - 

практически невыполнимая задача ни для одного из государств. 
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Поэтому любая страна заинтересована в участии в мощных региональных 

и международных объединениях, таких как ЕАЭС, ШОС, БРИКС, АСЕАН. 

Александр Лукашенко высказался по ряду актуальных тем, связанных  

с интеграционной повесткой. 

 

О международном позиционировании ЕАЭС 

Президент подчеркнул, что с момента обретения независимости Беларусь 

всегда была в авангарде интеграционных процессов. Один из приоритетов для 

страны и всего ЕАЭС - укрепление региональных и трансконтинентальных 

альянсов. 

"Это новые центры силы формирующегося многополярного мира, 

готовые отстаивать свои интересы и собственные пути развития, - отметил 

Александр Лукашенко. - Центр мировой экономики необратимо смещается  

в сторону развивающихся стран. Это естественно. Там прежде всего будет 

развитие. Это страны Азии, Африки, Латинской Америки и Ближнего Востока. 

Эти государства больше не желают быть сырьевыми придатками, источниками 

дешевой рабочей силы. Они хотят, и вполне заслуженно, полноценно 

участвовать в международном разделении труда. И добиваются достойной 

оплаты за свою работу. Это все понимают. Россия, наверное, раньше всех это 

поняла. Начала активные контакты с африканскими государствами, мы также 

пытаемся сотрудничать с ними. Все рванулись в Африку". 

Глава государства обратил внимание на то, как Запад и США 

отреагировали на движение России. "МИД России и другие причастные  

к политике знают, как американцы пытаются затормозить этот процесс, не 

пустить Россию в Африку. Но и вы хорошо понимаете и знаете, что Китай 

уже там. Идет борьба за эти страны. Поэтому оттуда, там будущий полюс 

нашего развития, очень активный. Но это не значит, что мы развиваться не 

будем", - заметил он. 

"На наш взгляд, совмещение интеграционных усилий в формате нашего 

Евразийского союза, ШОС и БРИКС будет способствовать созданию 

крупнейшей коалиции государств, если мы, как в народе говорят, не 

прошлепаем, если мы не проспим", - заявил Александр Лукашенко. 

Президент привел пример, что в БРИКС поступило много заявлений от 

стран, желающих вступить в это объединение. То же самое происходит  

в Шанхайской организации сотрудничества. 

Александр Лукашенко уверен, что нужно активнее действовать  

в развитии интеграционных процессов, не допускать торможения  

в аппаратах этих структур: "Сегодня момент такой, что надо не идти,  

а бежать. Побыстрее надо желающих, скажу прямо, подбирать под себя.  

И тогда, если бы БРИКС развернулось, ШОС развернулась…" 

Глава государства также обратил внимание на огромный уже 

накопленный как экономический потенциал, так и в плане населения в странах, 

входящих в названные объединения. "Если бы эти организации действовали 

быстрее, совершенно иная политика была бы в ООН. Мы ее все чаще 

критикуем. Но, к сожалению, заместить ООН сегодня нечем. Можно 
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критиковать, но взамен ничего нет. Так не ради замены, а ради того, чтобы 

посмотреть, что будет дальше, нам надо быстрее идти в этом плане. Не столько 

нам - Беларуси, а им - крупным государствам БРИКС и ШОС. Упустим время - 

мы его никогда не наверстаем. Тот, кто сейчас быстрее бежит, тот будет  

в авангарде в течение пары десятков лет. Поэтому надо совместить 

интеграционные усилия", - сказал Александр Лукашенко. 

Президент особо отметил роль России в этих процессах: "Не надо 

России опускать низко голову в связи со сложившейся ситуацией. Как раз 

Россия может стать очень сильным локомотивом и в ШОС, и в БРИКС  

в придании динамики в развитии этих организаций. И, возможно, о чем 

мечтает прогрессивное человечество, в будущем и их объединении". 

"Россия должна быть очень активной. Авторитет ее, несмотря на то, что 

тут Запад кричит во всех средствах массовой информации против России, 

огромен. Россия рискнула бросить вызов однополярному миру, идет  

в авангарде этих процессов. Ну и мы рядом", - подчеркнул Александр 

Лукашенко. 

В этой ситуации Президент еще раз призвал активно действовать  

в самом мирном и конструктивном смысле. 

Возвращаясь к предложенному тезису о необходимости совмещения 

интеграционных усилий в формате ЕАЭС - ШОС - БРИКС, Александр 

Лукашенко подчеркнул, что это будет союз стран, объединенных 

стремлением к экономической и политической стабильности и обеспечению 

новой архитектуры международной безопасности. "Тем более что ряд 

государств СНГ, ЕАЭС входят одновременно и в ШОС, и в БРИКС, что 

закладывает прочный фундамент для успешного продвижения к той цели, 

которую мы хотели бы видеть", - заметил белорусский лидер. 

Александр Лукашенко заявил, что для развития полноформатных 

отношений ЕАЭС с приоритетными региональными объединениями и 

дружественными третьими странами необходимо сделать несколько важных 

шагов навстречу друг другу: "Преодолеть, наконец, как мы часто говорим, 

национальный эгоизм. Надо научиться идти на компромисс. Выйти на 

договоренности о пошаговой либерализации условий взаимной торговли, 

устранить барьеры, перейти на расчеты в национальных валютах, расширить 

зоны свободной торговли". 

Президент уверен, что все перечисленное без создания более мощных 

БРИКС и ШОС, развития ЕАЭС и, возможно, их объединения в том или ином 

виде, - это будут лишь полумеры. 

 

О промышленной и технологической безопасности 

Александр Лукашенко призывает укреплять в Евразийском 

экономическом союзе технологический суверенитет вне зависимости от 

динамики отношений с Западом. По словам белорусского лидера, 

промышленная кооперация позволит создавать продукцию под евразийским 

брендом с максимальной степенью локализации, а также формировать новые 

импортозамещающие проекты. 
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"Более четверти ввозимых в союз промышленных товаров примерно на 

$70 млрд в год может быть замещено продукцией национальных 

производителей. Огромный кусок. Дай бог освоить. Четвертая промышленная 

революция дает шанс для эффективной реализации импортозамещающих 

инициатив в реальном секторе экономики на региональном уровне", - сказал 

Александр Лукашенко. 

"Вне зависимости от дальнейшей динамики наших отношений с так 

называемыми западными партнерами технологический суверенитет и 

замещение критического импорта останутся основой для дальнейшего развития 

нашего союза", - заявил Президент. 

Он также перечислил направления, которые будут приоритетными для 

Беларуси. Это развитие производства высокоточного оборудования, 

оснащенного современной электронной микропроцессорной компонентной 

базой и программным обеспечением, реализация совместных проектов по 

производству электронной и оптической продукции, повышение внимания  

к технологиям создания чипов, интегральных схем, технологиям беспилотного 

управления, автоматизации и роботизации обрабатывающей 

промышленности. 

Александр Лукашенко обратил внимание, что Беларусь над этим работает 

вместе с Российской Федерацией и немало сделано в этом направлении. 

Например, в сфере микроэлектроники. "Третий год, как нас пытаются 

наклонить (санкциями. - Прим.). Ничего, - отметил он. - Значит, мы что-то 

можем делать. И мы это делаем уже". 

Еще в числе приоритетных для Беларуси направлений - изготовление 

электромеханических систем, включая развитие технологий производства 

современных мехатронных и электромеханических компонентов 

робототехнических систем, системы ЧПУ, а также литийионных батарей. 

Глава государства особо отметил, что в небольшой Беларуси все это 

возможно прежде всего потому, что "мы стоим на плечах того, что было 

создано в Советском Союзе". Ведь Беларусь развивалась именно как 

высокотехнологичная республика. И это удалось сохранить, несмотря на все 

сложности. 

Вместе с тем Александр Лукашенко констатировал, что по ряду 

направлений в технологическом развитии есть отставание от передового 

мирового уровня, но в целом в стране есть все необходимое. "Поэтому не надо 

умирать, что мы где-то отстали. Надо бежать. Надо догонять и надо создавать. 

Вот мы с Президентом России и наметили такой курс на примере 

микроэлектроники и того, что я перечислил в нашей промышленности. Но для 

этого надо доверять друг другу. Надо быть вместе, надо быть ближе. Для этого 

и создан Евразийский экономический союз", - подчеркнул белорусский лидер. 

 

Об энергетической безопасности 

Президент уверен, что на пространстве Евразийского экономического 

союза необходимо обеспечить недискриминационные подходы в 

ценообразовании на услуги естественных монополий. 
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"Развитие и углубление интеграционного взаимодействия в энергетике, 

укрепление позиций ЕАЭС в контексте глобальной энергетической 

безопасности остается важнейшим приоритетом. Убежден, что эффективная 

работа экономик наших стран немыслима без равноправного доступа субъектов 

хозяйствования к энергоресурсам и инфраструктуре для их транспортировки", - 

сказал Глава государства. 

"Мы должны во что бы то ни стало обеспечить реализацию 

недискриминационных подходов в области ценообразования на услуги 

естественных монополий на всем пространстве ЕАЭС", - подчеркнул 

Президент. 

 

Об информационной безопасности 

В своем выступлении Александр Лукашенко отметил необходимость 

актуализации цифровой повестки Евразийского экономического союза: 

"Цифровая повестка союза требует существенной актуализации. В первую 

очередь это касается Интегрированной информационной системы ЕАЭС, 

которая обеспечивает совместную работу государственных информационных 

ресурсов и систем государств нашего союза. Это должны создавать  

и контролировать мы, не отдавая на откуп американцам или 

западноевропейцам, как было раньше. Подготовленные кадры и материально-

техническая база у нас есть. Люди готовы в этом направлении работать". 

По словам Главы государства, необходимо начать разработку 

евразийской повестки в области информационной безопасности. 

Александр Лукашенко также отметил, что вопросы информационной 

политики пока не регулируются Договором о ЕАЭС, и этот недостаток 

нужно устранить. 

 

О продовольственной безопасности 

Белорусский лидер перечислил задачи в сфере продовольственной 

безопасности, которые надо решить в ЕАЭС. Глава государства назвал этот 

вопрос основой основ. 

"Евразийский регион обладает уникальными возможностями по 

наращиванию производства и экспорта продовольствия. Нам удается сохранять 

свободное обращение продукции и избегать введения ограничений на взаимные 

поставки социально значимых товаров. Уровень самообеспеченности по 

большинству продуктов уже сегодня составляет (по союзу) 80-95%. По зерну - 

132%, по масличным культурам - 151%. Излишки с удовольствием покупают на 

мировых рынках. Спрос на продовольствие колоссальный. И он растет", - 

сказал Президент Беларуси. 

Вместе с тем в этой сфере требуется решение ряд задач. Необходимо 

определить перечень товаров критического импорта для продовольственного 

рынка государств - членов ЕАЭС за счет возможностей собственных 

действующих производств, их расширения и создания новых. 
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Еще одна задача - обеспечить сближение мер государственной 

поддержки сельского хозяйства и правовых основ ее оказания с учетом 

национальных интересов стран-участниц. 

Александр Лукашенко также призвал выйти на быстрое проведение 

цифровизации производственных процессов в растениеводстве и 

животноводстве. 

 

Об экологической безопасности 

Говоря об экологической безопасности, Глава белорусского государства 

заявил: "Так называемая зеленая повестка активно используется 

контрпартнерами на Западе в качестве одного из инструментов давления  

и сдерживания экономического развития наших стран. Действующие 

экологические нормы Евро-5, 6 и все последующие не имеют ничего общего  

с охраной окружающей среды". 

По словам Президента, в отличие от Евросоюза, принятые во всех 

странах ЕАЭС национальные стратегии устойчивого ("зеленого") развития 

никого не ограничивают. Они подразумевают прежде всего модернизацию 

экономик, создание высокотехнологичных совместных производств, 

бережливое отношение к ресурсам, правильное обращение с отходами, 

повышение экологической культуры населения и ответственности бизнеса. 

"Вот именно в таком ключе, мы полагаем, надо двигаться", - уверен 

белорусский лидер. 

Александр Лукашенко в заключение еще раз подчеркнул, что сегодня 

самое главное - это время. "Время это уходит. Жестоко уходит. Мы не 

можем отстать, и мы не должны отстать. И в этом большую роль может 

сыграть наш Евразийский экономический союз, поскольку он имеет 

колоссальные перспективы. Я бы даже сказал, перспективы не меньшие, чем 

ШОС и БРИКС отдельно взятых. Поэтому немало надо сделать, мы 

двигаемся в правильном направлении. Терпение и время. И скорость". 

"Мы развиваем интеграцию не в целях какой-то конфронтации. 

Президент Путин часто об этом говорит. Мы хотим создать многополярное 

равноправное безопасное пространство для жизнедеятельности. Если мы это  

не сделаем - будем плестись в хвосте. И о нас будут постоянно вытирать ноги, - 

сказал Президент. - Это наша общая цель, и мы готовы много работать для ее 

скорейшего воплощения в жизнь".  

president.gov.by 

  

https://president.gov.by/ru/events/uchastie-v-plenarnom-zasedanii-ii-evraziyskogo-ekonomicheskogo-foruma
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МЧС БЕЛАРУСИ 

 

Вадим Синявский поблагодарил министра МЧС России за спасение 

белорусских альпинистов 

Вадим Синявский поблагодарил Министра Российской Федерации по 

делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации 

последствий стихийных бедствий Александра Куренкова за спасение 

6 белорусских альпинистов, осуществлявших восхождение на Эльбрус.  

– Спасатели МЧС России продемонстрировали высокий 

профессионализм и мужество, осуществляя поисково-спасательную операцию 

в течение 36 часов в сложном горном рельефе местности и в условиях 

неблагоприятных погодных явлений. Успех миссии свидетельствует об умении 

российских  коллег выполнять самые сложные задачи, требующие 

оперативности, слаженности, координации, принятия правильных решений в 

быстро меняющихся условиях, – отметил Вадим Синявский.  

Также он выразил уверенность в дальнейшем развитии плодотворного 

дружеского сотрудничества спасательных ведомств Беларуси и России во благо 

безопасности и спасения людей.  

Напомним, группа белорусских туристов, осуществляющая восхождение 

на Эльбрус, перестала выходить на связь, в связи с чем МЧС России развернуло 

спасательную операцию по их поиску. Спустя 36 часов поисков спасатели МЧС 

России обнаружили группу туристов из Республики Беларусь на высоте 3800 

метров под вершиной горы Утюг.  Подъем на высоту сопровождался сильным 

шквалистым ветром и осадками в виде снега. К поисково-спасательной 

операции были привлечены более 80 человек, 24 единицы техники, беспилотный 

летательный аппарат и вертолёт Ми-8 МЧС России. Все путешественники 

доставлены в город Лермонтов Ставропольского края.  

mchs.gov.by 

 

Вадим Синявский принял участие в демонстрации программного средства 

«Регистрация и контроль сообщений» 

23.05.2023 в Республиканском 

центре управления и реагирования на 

чрезвычайные ситуации состоялась 

презентация концепции и опытного 

образца программного средства 

«Регистрация и контроль 

сообщений». В мероприятии принял 

участие министр по чрезвычайным 

ситуациям Вадим Синявский.  

В рамках мероприятия 

начальник Республиканского центра 

управления и реагирования на 

чрезвычайные ситуации Дмитрий 

Сакович выступил с презентацией о программном средстве «Регистрация и 

https://mchs.gov.by/glavnoe/421522/
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контроль сообщений». В ходе выступления он отметил, что данное 

программное средство позволит автоматизировать учет сообщений, которые 

поступают в ЦОУ Г(Р)ОЧС, осуществлять контроль за принятием мер 

реагирования по поступившим сообщениям, а также предоставит возможность 

работникам формировать отчет «Журнал регистрации и учета информации о 

пожарах». 

– На сегодняшний день в министерстве используется достаточно много 

программных средств по различным направлениям деятельности. И наша 

задача все это объединить, привести к единообразию и создать единый 

программный комплекс, включающий в себя все элементы направлений работы 

МЧС, – отметил Вадим Синявский. 

Справочно: в рамках реализации поручения министра по чрезвычайным 

ситуациям была разработана концепция и опытный образец программного 

средства «Регистрация и контроль сообщений». Основным принципом 

программного средства является то, что после регистрации сообщения о 

происшествии диспетчер вводит информацию в модуль учета сообщений далее 

руководство Г(Р)ОЧС проводит работу в зависимости от характера 

поступившей информации.  

mchs.gov.by 
 

На Гомельщине чествовали победителей конкурса «Спасатель года»  

25.05.2023 в Гомельском 

областном исполнительном комитете 

состоялось торжественное 

награждение победителей областных 

конкурсов «Спасатель года» и 

творческого конкурса на лучшее 

освещение в средствах массовой 

информации деятельности МЧС и 

основ обеспечения безопасности 

жизнедеятельности.  

Так, из рук председателя облисполкома Ивана Крупко в номинации "За 

высокий профессионализм, проявленный при спасении людей" награды 

получили четыре жителя Гомельской области. Были отмечены именно те, кто 

проявил личное мужество и отвагу по спасению жизни граждан нашей страны и 

не бросили в беде односельчан.  

Агеев Константин Анатольевич - старший инспектор по 

административной практике отделения госавтоинспекции отдела внутренних 

дел Добрушского райисполкома. 

9 октября 2022 года на пожаре квартиры в г.Добруш, Константин 

Анатольевич на руках вынес двоих несоврешеннолетних: девочку, 2013 года 

рождения, и мальчика, 2019 года рождения.  

 Медведев Борис Федорович – житель деревни Большие Роги 

Жлобинского района.  

https://mchs.gov.by/glavnoe/421522/
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14 октября 2022 года произошел пожар в жилом доме в деревне Большие 

Роги Жлобинского района. Благодаря оперативным действиям Бориса 

Федоровича на данном пожаре был спасен мужчина, 1978 года рождения.  

 Дикан Леонид Александрович – житель города Мозыря.  

4 декабря 2022 года студентка Мозырского государственного 

музыкального колледжа провалилась под лед, переходя Большое Бобровское 

озеро в г. Мозыре. Леонид Дикан в это время находился недалеко от места 

происшествия. Услышав крики о помощи, не раздумывая, пришел на помощь и 

вытащил девушку, которая провела в ледяной воде около 10 минут.  

 Рудько Тамара Вячеславовна - продавец Петриковского филиала 

Гомельского областного потребительского общества.  

15 октября 2022 года произошел пожар жилого дома в городе Петриков. 

Своевременные, оперативные и верные действия Тамары Вячеславовны спасли 

жизнь женщине и мужчине, а также помогли предотвратить ущерб от 

пожара.  

Также наградами были удостоены люди, которые способствуют 

проведению профилактических мероприятий, не считаясь с личным временем, 

обучают население правилам безопасного поведения.  

В номинации «За личный вклад в работу по пропаганде безопасности 

жизнедеятельности и развития добровольчества» награждены:   

Тяпугина Ирина Александровна – директор Гомельского городского 

центра инклюзивной культуры;  

Працукевич Виктор Станиславович – учитель физической культуры и 

здоровья Средней школы  №3 г.Калинковичи; 

Клюев Андрей Владимирович - директор Мозырского комбината 

противопожарных работ; 

Каленистова Татьяна Владимировна - заместитель директора по 

воспитательной работе государственного учреждения образования «Средняя 

школа №7 г.Речица»; 

Полуянов Виктор Васильевич - директор Государственного 

предприятия «Житковичское ПМС».  

Не остались без внимания люди, благодаря работе которых на территории 

районов и сельских советов произошло снижение количества пожаров и других 

ЧС.  

В номинации «За наибольший вклад в работу по обеспечению 

безопасности объектов и территорий, предупреждению гибели людей на 

пожарах и других чрезвычайных ситуаций» награждены:  
Михаленко Инна Анатольевна - заместитель председателя Брагинского 

районного исполнительного комитета;  

Протченко Светлана Ивановна - председатель Угловского сельского 

исполнительного комитета; 

Елисеев Владимир Вячеславович - заместитель председателя 

Октябрьского районного исполнительного комитета; 

Котович Олег Владимирович - исполняющий обязанности председателя 

Октябрьского сельского исполнительного комитета; 
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Шишканова Наталья Федоровна - заместитель председателя 

Лельчицкого райисполкома; 

Чичко Мария Федоровна - председатель Дубровского сельского Совета; 

Силкин Сергей Васильевич – начальник Ветковской спасательной 

станции Гомельской областной организации Общества спасания на водах. 

Также были награждены победители творческого конкурса на лучшее 

освещение в средствах массовой информации деятельности МЧС. 

mchs.gov.by 

 

Работники центра кризисной психологической помощи закончили 

обучение в учреждении образования «Академия Министерства внутренних 

дел Республики Беларусь» 

24 мая текущего года работники центра 

кризисной психологической помощи закончили 

обучение в учреждении образования «Академия 

Министерства внутренних дел Республики 

Беларусь» и получили дипломы по 

специальности «Психолого-техническое 

обеспечение оперативно-розыскной 

деятельности» с присвоением квалификации 

«Специалист по психофизиологическим 

исследованиям».  

mchs.gov.by 

 

Семинар руководящего состава оперативно-тактического блока органов и 

подразделений МЧС проходит на Мядельщине  

 

За каждой ликвидированной чрезвычайной ситуацией, каждым словом в 

радиообмене спасателей 

«Ликвидация» стоит работа целой 

системы. Нет одинаковых 

чрезвычайных ситуаций и 

происшествий, каждый вызов 

подразделений МЧС сопряжен с 

риском. Чтобы «звенья» работали 

четко и взаимосвязь между ними не 

прерывалась ни на секунду, 

спасатели всегда совершенствуют 

свое мастерство.   

 

26.05.2023 в Мядельском районе на базе НДЦ «Зубренок» проходит 

семинар руководящего состава оперативно-тактического блока органов и 

подразделений МЧС.  

Открыл мероприятие первый заместитель министра по чрезвычайным 

ситуациям Республики Беларусь Александр Худолеев. Он объявил минуту 

https://mchs.gov.by/glavnoe/421522/
https://mchs.gov.by/glavnoe/421522/
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молчания в память о спасателях, которые погибли при исполнении служебного 

долга. Затем первый заместитель министра обратился к присутствующим 

офицерам и обозначил регламент работы. Начав свое выступление, Александр 

Худолеев подчеркнул основополагающую роль начальников смены и штабов 

ликвидации ЧС. Отдельно он остановился на подготовке диспетчеров, 

обозначив, что именно они – первое звено в цепи спасения.  

– Везде должна быть выстроена четкая система несения службы, 

начиная с инструктажа, – обратил внимание Александр Худолеев. – Вопросы 

безопасности всегда актуальны. Наши ребята с каждого вызова должны 

возвращаться домой к семьям. И здесь главенствующая роль руководителя.  

Первый заместитель министра также остановился на культуре 

безопасности при ликвидации ЧС, профессиональной подготовке, выделив ее 

физическую составляющую.    

 – Командиры всегда должны быть примером для личного состава, – 

подытожил Александр Худолеев.   

Затем с докладом выступил начальник главного управления аварийно-

спасательных служб и реагирования на ЧС Сергей Новик. Он остановился на 

исполнительской дисциплине, качестве выполнения поставленных поручений. 

Особое внимание уделили готовности к летнему сезону.   

– Купальный сезон не за горами, – обратился к участникам семинара 

Сергей Новик. – Как только начнет устанавливаться жаркая погода, 

организуйте профилактические рейды по местам отдыха, работайте с 

людьми, взаимодействуйте с органами власти.   

С докладом о разборе пожаров, ведении аварийно-спасательных работ и 

качестве реагирования на поступающие вызовы выступил начальник отдела 

службы и боеготовности подразделений РЦУРЧС Юрий Красовский.  

О порядке информирования и предоставлении оперативной информации, 

внедрении программного средства «Регистрация входящих сообщений» 

доложил начальник РЦУРЧС Дмитрий Сакович.  

Также сегодня на семинаре работники оперативно-тактического блока 

обсудили вопросы в области защиты населения и территорий от ЧС и 

гражданской обороны, испытания и исследования средств индивидуальной 

защиты пожарного, совершенствования деятельности внештатных сотрудников 

ГИМС и организацию их работы.                       

По завершении первого дня семинара состоялся турнир по мини-футболу 

памяти Мозоля А.В. Также сегодня руководящий состав оперативно-

тактического блока сдал зачеты по физической подготовке.  

mchs.gov.by 

 

Чрезвычайный и Полномочный Посол ОАЭ посетил Университет 

гражданской защиты 

Чрезвычайный и Полномочный Посол Объединенных Арабских 

Эмиратов в Республике Беларусь Ибрагим Салим Мохамед Аль-Мушаррах 

посетил Университет гражданской защиты, где познакомился с особенностями 

подготовки специалистов для органов и подразделений по чрезвычайным 

https://mchs.gov.by/glavnoe/421522/
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ситуациям. С гостем университета МЧС встретился заместитель министра по 

чрезвычайным ситуациям Сергей Саланович.  

В ходе визита гостю спасательного 

вуза рассказали про 90-летнюю историю 

учреждения, продемонстрировали 

учебно-лабораторную базу и 

познакомили с образовательными 

программами, а также 

продемонстрировали передовые 

отечественные разработки в области 

предупреждения и ликвидации 

чрезвычайных ситуаций от ученых Университета гражданской защиты.  

В ходе визита обсуждены вопросы продолжения подготовки 

специалистов из ОАЭ на базе филиала «Институт переподготовки и повышения 

квалификации» Университета гражданской защиты МЧС.  

К слову, обучение на базе филиала университета МЧС под Борисовом 

прошли 183 специалиста из ОАЭ. Это представители Вооруженных Сил, 

Национального управления по предупреждению и ликвидации чрезвычайных 

ситуаций, кризисов и стихийных бедствий, полиции г.Абу-Даби, а также 

специалисты в составе групп государств-участников Международной 

организации гражданской обороны и государств-участников Организации по 

запрещению химического оружия.  

mchs.gov.by 

 

Образовательный центр безопасности МЧС запустил проект 

«Тематический киносеанс» 

Проект «Тематический киносеанс» проходит в Образовательном центре 

безопасности жизнедеятельности МЧС. Основная его идея - гражданско-

патриотическое воспитание подрастающего поколения.  

Столичной молодежи, школьникам и учащимся колледжей в течение 

месяца будут демонстрироваться фильмы о Великой Отечественной войне 

производства национальной киностудии «Беларусьфильм». Специально для 

этих целей у киностудии Университетом гражданской защиты МЧС получено 

разрешение на трансляцию фильмов: «В августе 44-го…», «Днепровский 

рубеж» и «Брестская крепость». В будущем количество кинолент будет 

увеличено.  

Первые киносеансы уже посетили более семи сотен старшеклассников 

учреждений общего среднего образования столицы. Ребятам была показана 

картина белорусского кинорежиссера, народного артиста БССР Михаила 

Пташука «В августе 44-го…». Фильм снят по роману Владимира Богомолова.  

«Тематический киносеанс» – проект Университета гражданской 

защиты МЧС, направленный на воспитание у молодежи чувства гордости за 

белорусский народ, сражавшийся на фронтах Великой Отечественной войны.  

mchs.gov.by 

 

https://mchs.gov.by/glavnoe/421522/
https://mchs.gov.by/glavnoe/421522/
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КАЗАХСТАН 

 

Вице-министр МЧС РК принял участие в международном совещании 

 

18-19 мая 2023 года в Нью-Йорке 

вице-министр по чрезвычайным 

ситуациям Пшембаев Мереке 

Кудайбергенович принял участие  

в международном совещании на тему 

«Совместная работа по снижению риска 

для устойчивого будущего».  

В данном мероприятии принимали 

участие также представители международных организаций, где обсуждали 

вопросы по снижению риска стихийных бедствий, по укреплению систем 

управления в области снижения риска бедствий и достижении целей, 

поставленных Сендайской рамочной программой.  

На протяжении 8 лет реализуется Сендайская рамочная программа по 

снижению риска бедствий и проделано немало работы в целях предупреждения 

чрезвычайных ситуаций. Благодаря проводимой работе в Казахстане успешно 

реализован данный проект. 

В целях снижения риска селевых наводнений в горных регионах страны 

осуществляется строительство трех селезадерживающих плотин, где общий 

объем селехранилищ составляет порядка 19 млн кубических метров. 

В текущем году планируется завершение строительства одной из этих 

плотин, расположенной в городе Алматы в ущелье Аюсай, где будет 

обеспечена безопасность более 50 тысяч человек. 

Немаловажным вопросом является направление по снижению риска 

паводковых угроз и наводнений. В рамках Дорожной карты с 2017 года 

реализовано более 440 мероприятий по защите населенных пунктов. Принятые 

меры позволили снять угрозу затопления более 200 населенных пунктов  

и минимизировать в 580. 

Реализуется Дорожная карта по обеспечению сейсмической безопасности, 

модернизации более 20 сейсмических станций. В рамках развития цифровых 

технологий в Алматы установлены 9 автоматизированных сейсмостанций 

раннего оповещения землетрясения. Кроме того, активно работают 

волонтерские организации, где в период пандемии была оказана помощь более 

1,5 млн. граждан страны.  

В настоящее время МЧС совместно с Центром по снижению риска 

бедствий ведется работа по внедрению раннего оповещения для стран 

Центральной Азии. Это позволит скоординировать готовность чрезвычайных 

ведомств для своевременного реагирования на крупномасштабные 

чрезвычайные ситуации. 

МЧС поддерживает внедрение новых технологий, усовершенствование  

в сфере предупреждения и ликвидации ЧС, укрепление взаимодействии между 

странами и дальнейший обмен опытом в области снижения риска бедствий. 
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«В сотрудничестве наших организаций заложен большой потенциал, 

успешная реализация которого может стать существенным дополнением  

к дальнейшему развитию в управлении снижения риска бедствий», – отметил  

в своем выступлении вице-министр М.Пшембаев. 

gov.kz 

 

КЫРГЫЗСТАН 

 

Первый заместитель министра А. Мамбетов озвучил доклад о результатах 

Среднесрочного обзора Сендайской рамочной программы в Кыргызской 

Республике  
 

18 мая 2023 года на Пленарном заседании Генеральной Ассамблеи ООН, 

посвященной итогам Глобального Среднесрочного обзора Сендайской 

рамочной программы по снижению рисков бедствий (СРБ) на 2015-2030 годы, 

выступил Первый заместитель Министра чрезвычайных ситуаций 

Кыргызской Республики Азамат Муратович Мамбетов с тематикой 

«Комплексный подход к управлению рисками стихийных бедствий в быстро 

меняющемся глобальном ландшафте рисков, краткие итоги обзора в 

Кыргызской Республике». 

В своем выступлении Азамат Муратович Мамбетов представил 

международному сообществу информацию о результатах Среднесрочного 

обзора Сендайской рамочной программы в Кыргызской Республике, где был 

отражен среднесрочный прогресс по 6 целевым задачам.  

В качестве достижений в период с 2015 по 2022 годы Азамат Мамбетов 

отметил создание Группы координации и реагирования на ЧС (ГКРЧС), куда 

входят все Агентства ООН и МЧС Кыргызской Республики и внедрение 

государственной статистической формы отчетности, соответствующий 

глобальным задачам Сендая.  

Кроме этого, на 93% реализован План 1-го этапа снижения риска 

бедствий, принятого на основе Сендайской рамочной программы. Также он 

упомянул, что все достижения стали возможны благодаря комплексному 

подходу к управлению рисками и работе с партнерами по развитию.  

Отдельно было выделено и отмечено проведение двухэтапной 

диагностики потенциала СРБ республики миссией ООН — Инициативы 

«Потенциала по уменьшению опасности бедствий — КАДРИ», которая 

считается консолидированным усилием, требующим конкретных путей 

решения и поддержки Партнеров по развитию до 2032 года. Были 

акцентированы приоритетные действия Кыргызской Республики до 2030 года,  

в частности, реализация Дорожной Карты по снижению риска бедствий от 

медленно развивающихся опасностей и угроз, связанных с изменением 

климата, реализация национальной политики адаптационных мер к изменению 

климата в секторе снижение рисков бедствий.  

В завершении выступления А. Мамбетов отметил, что Сендайская 

программа дала основу для изменения государственной политики  

https://www.gov.kz/memleket/entities/emer/press/news/details/558461?lang=ru
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и инструментов подхода к процессу управления в сфере законодательства  

и практической реализации Целевых задач, а также заявил о приверженности 

Кыргызской Республики в ускорении процесса реализации Сендайской 

программы, Дорожной карты Европейского форума 2021 года и развития 

взаимного сотрудничества. 

mchs.gov.kg 

 

РОССИЯ 

 

Законодательные инициативы МЧС России приняты Госдумой РФ  

в первом чтении  

 

23 мая на заседании Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации в первом чтении одобрены два федеральные 

законопроекта, разработанные МЧС России.  

Проект федерального закона «О безопасности людей на водных 

объектах» должен стать базовым законодательным актом в области 

обеспечения безопасности людей на поверхностных водных объектах  

в Российской Федерации.  

Законопроектом предлагается разграничить полномочия разных уровней 

государственной власти в области обеспечения безопасности людей на водных 

объектах.  

«Проект закона закрепляет за Государственной инспекцией по 

маломерным судам полномочия по надзору за всеми маломерными судами, 

независимо от цели их использования, федеральному контролю за 

безопасностью людей на водных объектах, а также права и обязанности 

государственных инспекторов по маломерным судам. Кроме того, обязывает 

ГИМС осуществлять государственную регистрацию и освидетельствование 

всех маломерных судов, аттестовывать на право управления ими, а также вести 

реестр маломерных судов», - отметил глава МЧС России Александр Куренков.  

Проект федерального закона устанавливает обязанности  

и ответственность граждан за нарушение законодательства в области 

обеспечения безопасности людей на водных объектах. Также им определены 

основные обязательные требования к базам (сооружениям) для стоянок 

маломерных судов, пляжам, ледовым переправам и наплавным мостам.  

Второй проект федерального закона направлен на улучшение 

доступности медицинских услуг для сотрудников федеральной 

противопожарной службы Государственной противопожарной службы.  

В ряде случаев для них предусмотрена возможность пройти 

диспансеризацию в учреждениях государственной и муниципальной систем 

здравоохранения.  

Аналогичную норму предложено распространить и на сотрудников, 

проходящих службу в органах уголовно-исполнительной системы  

и принудительного исполнения Российской Федерации, а также в таможенных 

https://mchs.gov.kg/ru/pervyj-zamestitel-ministra-a-mambetov-ozvuchil-doklad-o-rezultatah-srednesrochnogo-obzora-sendajskoj-ramochnoj-programmy-v-kyrgyzskoj-respubliki/
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органах. Это повысит доступность для них медицинских услуг при отсутствии 

по месту службы и жительства ведомственных поликлиник.  

Оба законопроекта готовы к последующему рассмотрению  

в Государственной Думе Федерального собрания Российской Федерации. 

mchs.gov.ru 

 

МЧС России изучает региональный опыт внедрения цифровых технологий  

 

24 мая в ходе рабочей поездки в 

Тульскую область заместитель главы 

МЧС России Антон Герасимов изучил 

опыт внедрения цифровых технологий 

на уровне субъекта Российской 

Федерации. 

Во время посещения центра 

управления в кризисных ситуациях 

Главного управления МЧС России по Тульской области заместитель Министра 

совместно начальником Главного управления Алексеем Павловым обсудили 

вопросы развития информационных технологий. Кроме того, особо 

отличившихся сотрудников Антон Герасимов наградил ведомственными 

медалями и знаками.  

На территории Ситуационного центра губернатор региона 

заместитель Министра и начальник Главного управления МЧС России по 

Тульской области провели рабочую встречу с представителями правительства 

субъекта, на котором рассмотрели вопросы развития межведомственного 

взаимодействия.  

В рамках запланированных мероприятий на базе военно-патриотического 

парка «Патриот» Антон Герасимов принял участие в торжественном 

мероприятии, на котором 41 человек был посвящен в пожарные.  

mchs.gov.ru 

 

В МЧС России подведены предварительные итоги учения в Арктике  

 

25 мая под руководством главы 

МЧС России Александра Куренкова 

подведены предварительные итоги 

межведомственного опытно-

исследовательского учения сил и 

средств РСЧС в российской Арктике.  

Масштабная «Безопасная Арктика 

– 2023» состоялась в апреле текущего 

года по поручению Президента 

Российской Федерации Владимира 

Путина.  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5023032
https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5023925
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«При этом была задействована группировка РСЧС численностью более 

300 тысяч человек и свыше 500 единиц техники.  

В ходе Учения были отработаны вводные по ликвидации последствий 

техногенных и природных чрезвычайных ситуаций с учетом специфики 

Арктического региона», - сказал Александр Куренков.  

Мероприятие прошло одновременно на всей территории российской 

Арктики. Второе по счету учение стало масштабней первого по ряду 

показателей: участвовали 9 субъектов – в этом году присоединились 

Республика Карелия и Ямало-Ненецкий автономный округ; количество 

вводных возросло на четыре и составило 16; на практике апробировано  

на 29 образцов техники и технологий больше – всего испытано 36 новых 

образцов техники, технических средств, оборудования, экипировки  

и снаряжения; решено на 18 больше опытно-исследовательских задач – общее 

количество составило 110; существенно расширена деловая программа – 

заслушано свыше 300 докладов. Впервые за последнее десятилетие МЧС 

России возобновило экспедицию.  

При этом особый акцент был сделан на социально-просветительской 

программе, направленной прежде всего на учащихся школ и высших учебных 

заведений. Общий охват населения составил свыше 250 тысяч человек.  

Также в ходе Учения была совершена уникальная арктическая 

экспедиция. Ее участники в суровых климатических условиях испытали 

технику и снаряжение, отработали новые способы и методы спасения  

в Арктике.  

«Такой масштаб Учения стал возможен благодаря совместной работе 

специалистов всех заинтересованных министерств и ведомств, органов власти 

субъектов, представителей научного общества, организаций и учреждений», - 

отметил глава российских спасателей.  

Усложнились условия проведения учения. Так, впервые в зимнее время  

в реальной ледовой обстановке отработаны практические действия на морской 

ледостойкой стационарной платформе «Приразломная». Отработана 

технология посадки вертолета Ми-8 на ледокол. Тем самым подтверждена 

гипотеза об использовании ледокола в качестве аэродрома «подскока» для 

спасательных воздушных судов.  

По итогам испытаний уже рекомендовано для принятия на снабжение  

в подразделениях МЧС России более десятка образцов спецоборудования  

и снаряжения. Еще 16 единиц техники, находящихся на вооружении МЧС 

России, подтвердили свою работоспособность в условиях Арктики. Кроме 

того, показали свою эффективность 30 из 34 апробированных технологий 

проведения аварийно-спасательных работ.  

Итоговый анализ результатов всех научно-исследовательских задач будет 

готов к ноябрю текущего года. Научные результаты, полученные в ходе 

Учения, имеют как прикладной, так и концептуальный характер и могут 

стать основой для развития РСЧС.  

Следующие учения ведомство организует в 2025 году. Они пройдут  

в условиях полярной ночи. Их центрами станут г. Певек и п. Сабетта, где  
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к этому времени будут открыты Арктические комплексные аварийно-

спасательные центры МЧС России. 

mchs.gov.ru 

 

МЧС предложило использовать любые подземные пространства для 

укрытия населения 

 

МЧС России прорабатывает правовые механизмы для использования 

любых подземных пространств для укрытия населения при военных 

конфликтах. Об этом в интервью ТАСС сообщил глава министерства 

Александр Куренков. 

"При координации МЧС России в приграничных субъектах были приняты 

срочные меры и организована работа по приведению в готовность 

заглубленных помещений к укрытию населения. И мы прорабатываем 

нормативные правовые механизмы использования любых сооружений 

подземного пространства для укрытия населения при военных конфликтах", - 

сказал он. 

По его словам, в настоящее время большое внимание уделяется 

выполнению мероприятий по гражданской обороне на территории всей 

страны, а особенно на приграничных территориях. 

При этом он назвал эвакуацию населения наиболее эффективным 

способом защиты. "Опыт проведения специальной военной операции 

подтвердил, что эвакуация является наиболее эффективным способом защиты 

населения при военных опасностях. Особого внимания требует организация 

экстренной эвакуации, а также решение вопросов жизнеобеспечения 

эвакуируемого населения. В связи с этим МЧС России совместно с 

федеральными органами исполнительной власти и субъектами РФ 

подготовлена новая редакция порядка проведения эвакуации населения, 

материальных и культурных ценностей в безопасные районы", - рассказал 

Куренков.  

tass.ru 

 

ТАДЖИКИСТАН 

 

Встреча Главы КЧС с руководством IFRC 

 

В КЧС состоялась встреча 

Председателя Комитета генерал-

полковника милиции Р.Назарзода  

с Генеральным секретарем 

Международной федерации обществ 

Красного Креста и Красного 

Полумесяца господином Джаганом 

Чапагайем. 

Целью данной встречи было 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5024522
https://tass.ru/obschestvo/17838011
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налаживание двустороннего сотрудничества в сфере предупреждения и 

ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций, а также оказания 

гуманитарной помощи пострадавшему населению. 

В начале встречи Глава КЧС ознакомил высокопоставленного гостя  

с деятельностью Комитета в сфере защиты населения и территорий от 

чрезвычайных ситуаций, возникших чрезвычайных ситуациях в стране с начала 

года, принятых мерах по ликвидации последствий стихийных бедствий  

со стороны Правительства. 

Председатель Комитета подчеркнул, что двустороннее сотрудничество 

КЧС и Международной федерации обществ Красного Креста и Красного 

Полумесяца в дальнейшем должно быть направлено на повышение 

профессиональной квалификации специалистов Комитета, подготовку 

населения к чрезвычайным ситуациям и обеспечению ресурсами доврачебных 

материалов для уязвимого населения от чрезвычайных ситуаций природного 

характера, особенно в приграничных районах страны. 

Господин Чапагай выразил готовность дальнейшего сотрудничества  

с Республикой Таджикистан в сфере предотвращения и ликвидации 

последствий стихийных бедствий. 

В конце встречи стороны вновь подтвердили свою приверженность 

расширению сотрудничества в сфере снижения риска стихийных бедствий  

и оказании помощи пострадавшему населению от стихийных бедствий. 

kchs.tj  

https://kchs.tj/node/3102
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УЧЕНИЯ 

 

БЕЛАРУСЬ 

 

Столичные спасатели провели учения в здании общежития БГЭУ 

В Минске на базе общежития 

№ 9 Белорусского государственного 

экономического университета, 

расположенного на улице Чюрлениса, 

работники МЧС провели тактико-

специальные учения по тушению 

пожаров и ликвидации чрезвычайных 

ситуаций на объектах с массовым 

пребыванием людей.  

По легенде учений, в результате 

короткого замыкания 

электропроводки на 24 этаже произошло загорание имущества и элементов 

мебели на площади 30 кв.м. Есть пострадавшие. Создалась угроза 

распространения огня в смежные помещения.   

Спасатели отработали взаимодействие с администрацией и персоналом 

объекта по действиям в случае возникновения нештатных ситуаций: провели 

эвакуацию посетителей и администрации общежития, а также провели разведку 

помещений. Во время проведения учений были спасены два пострадавших из 

комнаты проживания. 

Основными задачами учений является проверка готовности и отработка 

действий дежурного персонала объекта к действиям при возникновении ЧС, а 

также совершенствование навыков работы руководящего состава 

подразделений на пожаре и отработка личным составом подразделений 

гарнизона последовательности выполнения боевых действий на пожаре.   

В учениях было задействовано 15 единиц техники МЧС и более 50 

спасателей  

mchs.gov.by 

 

Сморгонь. На «Кроноспане» спасатели устранили разгерметизацию 

установки 

В центр оперативного управления 

Сморгонского районного отдела МЧС работник 

иностранного общества с ограниченной 

ответственностью «Кроноспан» сообщил о 

разгерметизации когенерационной установки и 

возгорание железнодорожной цистерны на 

территории предприятия.  

С такой вводной началось утро 

сморгонских спасателей. На предприятии 

«Кроноспан» прошли тактико-специальные 

https://mchs.gov.by/glavnoe/421522/
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учения.  

К месту условной аварии направились подразделения спасателей.  

До прибытия расчетов МЧС добровольная пожарная дружина 

предприятия организовала эвакуацию рабочих, включили насосы-повысители 

для увеличения давления в водосети, организовали освобождение проездов.  

Прибывшие бойцы МЧС обнаружили «пострадавшего» и передали его 

работникам скорой медицинской помощи. В считанные минуты спасатели 

ликвидировали условное возгорание.  

Личный состав Сморгонского районного отдела МЧС показал слаженную 

работу при организации и проведении аварийно-спасательных и других 

неотложных работ. Руководство объекта и персонал предприятия 

продемонстрировал высокий уровень подготовки к действиям в случае ЧП. В 

ходе учений также были отработаны вопросы взаимодействия с аварийно-

спасательными службами района при угрозе возникновения ЧС.  

mchs.gov.by 

 

Фотофакт: учения МЧС по пожарной безопасности прошли в 

Следственном комитете Минской области 

Столичные спасатели провели 

учения по ликвидации пожаров и 

чрезвычайных ситуаций в подразделении 

Следственного комитета Минской области.  

 

mchs.gov.by 

 

 

 

 

 

КАЗАХСТАН 

 

В Восточном Казахстане прошли масштабные лесные пожарно-

тактические учения 

В селе Черемшанка 

Глубоковского района под 

руководством заместителя акима 

Восточно-Казахстанской области 

Ержана Нурбаева прошли масштабные 

пожарно-тактические учения в лесной 

зоне. 

Министр экологии и природных 

ресурсов РК Зульфия Сулейменова в 

рамках своего рабочего визита в Восточный Казахстан приняла участие в этом 

важном событии и оценила реагирование служб гражданской защиты на 

чрезвычайные ситуации природного характера. 

https://mchs.gov.by/glavnoe/421522/
https://mchs.gov.by/glavnoe/421522/


39 

По легенде, на территории КГУ «Черемшанского лесного хозяйства»  

в результате сухого грозового разряда загорелась лесостепная территория. 

Огонь быстро распространился и перешел в верховой пожар. Ситуацию 

осложнял ветер, составляющий 12-14 м/с и 5, самый высокий класс пожарной 

опасности. Прибыв на место происшествия, сотрудники «Черемшанского 

лесного хозяйства», проведя разведку, установили, что есть угроза 

расположенному поблизости селу. Незамедлительно осуществляется марш 

группировок сил и средств в зону чрезвычайной ситуации. 

В целях безопасности организована эвакуация населения поселка 

местными исполнительными органами на автомобилях «Вахта». Руководитель 

тушения пожара организует локальный штаб пожаротушения и определяет  

5 участков по тушению. Сотрудники 6 лесных хозяйств и природного 

заповедника прокладывают минерализованную полосу, которая защитит от 

распространения огня, и одновременно тушат кромку пожара. Сотрудники 

«Службы пожаротушения» ДЧС ВКО и воинской части № 5518 Национальной 

Гвардии РК, борются с огнем с помощью автоцистерн, ранцевых лестных 

огнетушителей и хлопушек. Для оперативности на помощь пребывает вертолет 

МИ-8 РГКП «Казавиалесоохрана» с водосливным устройством  

и осуществляет тушение огня с неба. Десантировавшиеся подразделения 

производят атаку с целью недопущения огня на лесные культуры при помощи 

ранцевых огнетушителей. 

Волонтеры КГУ Молодежного Ресурсного Центра Глубоковского района 

обеспечивают участников тушения пожара питанием и питьевой водой. 

Врачи ВК филиала «Центра медицины катастроф» МЧС РК развернули  

2 мобильных госпиталя по оказанию первой помощи пострадавшим. 

Непростая и многочасовая схватка с огнем, усилия спасателей, лесников, 

военных и местных исполнительных органов позволили полностью остановить 

огонь на площади 150 га. 

Как отметил, заместитель акима Восточно-Казахстанской области Ержан 

Нурбаев: «Такие учения нужны для совершенствования действий при крупных 

природных пожарах. Все условия проведения приближены к реальной 

ситуации. Тренировки позволяют оценить готовность подразделений ЧС, 

лесного хозяйства, МИО к возникновению природных пожаров. Наращивание 

сил и средств шло в соответствии со складывающейся обстановкой и согласно 

планам привлечения сил и средств. Проведение такой масштабной тренировки 

позволило личному составу гражданской защиты и спасателям, 

авиалесоохраны, лесникам отточить свое мастерство в тушении лесных  

и степных пожаров с учетом угрозы населенным пунктам». 

В учениях принимали участие силы ДЧС ВКО, сотрудники лесных 

хозяйств и природного заповедника, воинской части №5518 Национальной 

Гвардии РК, подразделений «Казавиалесоохраны», Центра Медицины 

катасроф, волонтеры, всего 51 единица техники и 190 человек, вертолет  

«МИ-8». 

gov.kz 

  

https://www.gov.kz/memleket/entities/emer/press/news/details/559064?lang=ru
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НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ 

 

Да, горит оно огнем: инновационный лазерный датчик мгновенно выявит 

пожар 

 

Российские инженеры разработали инновационный пожарный датчик, 

способный выявлять возгорания и по задымлению, и по повышению 

температуры воздуха. Он подает сигнал тревоги раньше, чем существующие 

аналоги. Прибор следит за оптическими свойствами воздуха, которые 

изменяются при пожаре. Его программное обеспечение умеет отличать 

обычную жаркую солнечную погоду от горения, а запыленность помещения — 

от дыма. Технические преимущества разработки повысят уровень пожарной 

безопасности на объектах, однако ее изобретателям предстоит пройти 

долгий путь от удачной научной идеи до сертифицированного оборудования, 

которое можно применять на практике, говорят эксперты. 

Ясно горит 

Инновационный противопожарный датчик, который превосходит 

большинство современных аналогов по скорости реакции и чувствительности, 

разработала команда исследователей Санкт-Петербургского государственного 

университета аэрокосмического приборостроения (ГУАП). В среднем 

стандартная система пожарной безопасности срабатывает спустя  

40 секунд после начала горения. Разработка, предложенная специалистами  

из Санкт-Петербурга, делает это уже через 30 секунд. 

Разница в 10 секунд кажется несущественной, но в условиях реального 

ЧП она может оказаться решающей, чтобы предотвратить трагедию или 

минимизировать ущерб. При этом изобретение способно выявить не только 

дым, но и тепловой поток, вызванный возгоранием. Оно передает сигнал 

тревоги при температуре 44 ºС, а аналоги — только при 54 ºС. Испытания 

показали, что на небольшом расстоянии от себя детектор способен засечь 

даже пламя свечи. 

— Лазерную систему обнаружения теплового потока, которую мы 

разработали, можно использовать на взрывоопасных производствах. Кроме 

того, наш пожарный датчик является линейным и рассчитан на большие 

дальности — порядка 100 м — для контроля протяженных помещений, — 

рассказала разработчик прибора, студентка ГУАП Яна Рывкина. 

В конструкции датчика используются оптические принципы. От одного 

конца устройства, где расположен источник лазера, к другому направляется 

луч. Он измеряет показатель преломления воздуха, который меняется при 

первых признаках пожара — при повышении температуры или задымлении. 

Существующие аналоги обычно выявляют только один из этих процессов. 

Для работы устройства нужно немногим больше энергии, чем для 

известной всем лазерной указки. Длина лазерного луча, который фиксирует 

возгорание, может регулироваться, что позволяет адаптировать детектор под 

условия конкретного помещения. Стоимость датчика выше, чем  
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у обыкновенного, однако из-за более высокой чувствительности их нужно 

меньше, поэтому затраты на пожарную безопасность не возрастут. 

  
Благодаря своим свойствам датчик может обнаруживать бездымное 

горение, которое происходит, например, при тлении. Избежать ложных 

срабатываний позволит специальное программное обеспечение, которое 

способно отличить, например, простое изменение температуры из-за жаркой 

солнечной погоды от возгорания или запыленность от задымления. 

По словам разработчиков, если кто-то просто начнет курить возле 

датчика, он не сработает. 

— От сигареты не будет сильного теплового потока, поэтому датчик не 

примет курение за пожар. А вот при возгорании листа бумаги он сработает, — 

сказала Яна Рывкина. 

В планах разработчиков — совершенствование изобретение, чтобы 

кроме дыма и горячего воздуха он мог регистрировать концентрацию в воздухе 

определенных веществ, выделяющихся во время пожара. 

Счет на секунды 

Существующие оптические датчики срабатывают только на дым, но не на 

конвекционный воздушный поток, как разработка ГУАП, рассказал 

«Известиям» эксперт по пожарной безопасности Виталий Бойко. По его словам, 

выигрыш во времени в 10 секунд, который дает новое устройство, можно будет 

использовать на принятие решения, обеспечение эвакуации или оценку 

ситуации. 

— За 10 секунд распространение огня может привести к формированию 

большого очага пожара. В сфере пожарной безопасности важна каждая секунда, 

и принимать любые решения нужно здесь и сейчас. Пожар и задымление могут 

распространяться очень быстро, поэтому эти 10 секунд не будут лишними. За 

это время можно, например, запустить систему пожаротушения, даже если она 

работает в ручном режиме, — сказал Виталий Бойко. 
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Средство пожарной безопасности можно считать эффективным только 

тогда, когда оно получило соответствующий сертификат. Пока 

сертифицированных датчиков, которые реагируют и на дым, и на тепло, нет, 

подчеркнул ведущий эксперт Фонда пожарной безопасности Константин 

Кузнецов. 

— Дымовые и тепловые извещатели работают на разных принципах  

и применяются в разных случаях, поэтому я не вижу смысла объединять эти 

возможности в одном устройства, тем более любое комбинированное 

устройство всегда работает хуже, чем два раздельных, — сказал Константин 

Кузнецов. 

Оптические датчики активно используются в системах пожарной 

безопасности, однако они должны обладать не только хорошими техническими 

характеристиками, но и отвечать предъявляемым к подобной технике 

стандартам, подчеркнул заместитель генерального директора компании-

производителя беспроводных систем безопасности «Аргус-спектр» Михаил 

Левчук. 

— Помимо технических возможностей есть нормативные требования, 

которые могут нивелировать преимущество таких изобретений. Одно дело — 

научное достижение и совсем другое — нормативы к извещателям. Поэтому 

разработчики могут попасть в ситуацию, когда их технология может очень 

многое, но применить ее нельзя, — сказал Михаил Левчук. 

Разработчик намерены довести свое изобретения до этапа 

сертификации и практического использования. 

iz.ru 

  

https://iz.ru/1514383/denis-gritcenko/da-gorit-ono-ognem-innovatcionnyi-lazernyi-datchik-mgnovenno-vyiavit-pozhar
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Airbus успешно испытала автономный вертолет-беспилотник VSR700 

 

Компания Airbus Helicopters 

(подразделение концерна Airbus 

Group) завершила последний этап 

морских испытаний вертолета-

беспилотника VSR700. В частности,  

в их программу входили 80 взлетов  

и посадок в автономном режиме  

с вертолетной палубы в штормовую 

погоду с помощью системы ATOL. 

Ее дополняет система Airbus DeckFinder, обеспечивающая взлет  

и посадку на палубу в условиях качки без спутниковой навигации GNSS/GPS  

и в условиях плохой видимости.  

Взлетный вес VSR700 — 700 кг. Он оснащен дизельным двигателем 

Thielert Centurion 2.0 мощностью 155 л. с., развивает крейсерскую скорость  

220 км/ч и несет полезную нагрузку до 100 кг. На нем установлены датчики, 

позволяющие беспилотнику вести разведку, наблюдение, бороться  

с подводными лодками, охранять морские границы и участвовать  

в спасательных операциях.  

Основной итог испытаний — впервые на крыло поставлен тактический 

вертолет-беспилотник, представляющий собой единую целостную систему.  

techcult.ru 

  

https://www.techcult.ru/technics/12275-airbus-vsr700
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Департамент по надзору за безопасным ведением работ  

в промышленности Министерства по чрезвычайным 
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НОВОСТИ СТРАН БЛИЖНЕГО И ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ 

 

США. Топливовоз перевернулся в результате лобового столкновения 

со смертельным исходом 

19.05.2023 

Около 8:15 утра 19 мая 2023 г., поступили сообщения о серьезной аварии 

на MO-96 штат Миссури, в результате которой опрокинулся бензовоз. Как 

оказалось, на месте происшествия легковой автомобиль, направлявшийся на 

восток, столкнулся с бензовозом, следовавшим на запад. Цистерна 

перевернулась в северный ров. МО-96 была немедленно закрыта для всего 

движения на несколько часов. Департамент природных ресурсов штата 

Миссури откликнулся на помощь в очистке, так как бензовоз, перевозивший 

8000 галлонов неэтилированного топлива, дал течь. Для перекачки бензина 

были доставлены автоцистерны. 

https://www.koamnewsnow.com/news/joplin-news-first/gas-tanker-overturns-

in-fatal-head-on-crash-at-rescue-mciu-investigate/article_a8d77848-f660-11ed-9040-

d7013bc911ee.html 

 

Россия. ДТП с бензовозом на Сахалине 

21.05.2023 

В результате ДТП с участием бензовоза в селе Тельновское Углегорского 

района произошла утечка топлива. Сообщение о ДТП на 27-м км дороги 

Аэропорт Шахтерск — Бошняково поступило в диспетчерскую Углегорского 

пожарного отряда в 15:32. Цистерна, перевозившая топливо, опрокинулась в 

кювет. «Так как из цистерны наблюдалась утечка топлива, прибывшие на место 

пожарные обеспечили охрану рядом расположенных домов от возможного 

воспламенения топлива», — уточнили в ведомстве. В 16:20 к месту 

происшествия выехали два бензовоза для перекачки топлива из поврежденной 

машины. В ликвидации последствий аварий участвовали два человека личного 

состава и одна единица техники. По информации портала «Новости 

Углегорска», предварительно, водитель спецтехники спускался по извилистой 

дороге. Навстречу ему двигался внедорожник Nissan Safari. Чтобы избежать 

столкновения, автомобилисты прижались к скользкой после дождя обочине. 

После остановки бензовоз остановился и завалился на бок в огород местному 

жителю. В результате аварии водитель не пострадал.  

https://www.mk-sakhalin.ru/incident/2023/05/22/ozvucheny-podrobnosti-dtp-

s-benzovozom-na-sakhaline.html 

 

Россия. Выброс аммиака в Дзержинске произошел из-за 

разгерметизации железнодорожной цистерны 

22.05.2023 

В организации пояснили, что цистерна доставлялась им, но в процессе 

произошла внештатная ситуация, из-за которой и случился выброс. Дело в том, 

что во время перевозки емкости из-за действий сотрудников 
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специализированной организации был поврежден клапан. Причем это 

случилось на территории другого предприятия.  

После поступления сигнала об утечке аммиака были приняты экстренные 

меры, которые не позволили вредным веществам попасть в окружающую среду. 

Проведенные ООО «Синтез ОКА» и областным Росприроднадзором 

исследования не выявили превышений ПДК. Впоследствии цистерна в 

сопровождении газоспасательной службы была установлена под стационарную 

точку слива компании «Синтез ОКА». Процесс ее освобождения от химии 

производится в штатном режиме. В настоящее время проводятся мероприятия 

по установлению причин произошедшего инцидента, по окончании которых 

будет определен размер убытков, понесенных предприятием, и решен вопрос 

об ответственности организации, осуществлявшей транспортировку цистерны», 

— заявили в компании. 

https://newsnn.ru/news/2023-05-22/himicheskoe-chp-pod-nizhnim-

novgorodom-chto-izvestno-2934896 

 

США. Водитель погиб после того, как бензовоз врезался в дерево 

недалеко от Лиона, штат Орегон 

23.05.2023 

Дорога Милл-Сити-Лайонс вновь открылась после того, как автоцистерна 

врезалась в дерево к востоку от Лиона и подожгла окрестности, в том числе две 

постройки, а во вторник днем разлилось несколько сотен галлонов топлива. 

Водитель, 63-летний Стивен Фремке из Ливана, погиб в аварии. В офисе 

шерифа округа Линн заявили, что он не свернул за угол и съехал с дороги возле 

соседнего переулка. Проезжая часть открылась около 17:30. «Пассажиры и 

жители этого района уведомлены о том, что завтра могут произойти 

дополнительные временные периодические закрытия», — сообщили в офисе 

шерифа.  

https://www.statesmanjournal.com/story/news/2023/05/23/fatal-crash-

explosion-closes-mill-city-lyons-drive-santiam-canyon/70249379007/ 

 

Северная Америка. В Мексике произошел крупный пожар на заводе 

нефтегазовой компании Pemex 

24.05.2023 

Крупный пожар произошел на нефтеперерабатывающем заводе (НПЗ) 

государственной нефтегазовой компании Pemex в районе Минатитлан в штате 

Веракрус на востоке Мексики. Об этом во вторник сообщила местная 

правоохранительная служба. 

«Пожар [произошел] на объектах Pemex в Минатитлане. В 22:20 по 

местному времени на территории нефтеперерабатывающего завода <...> 

вспыхнул пожар», – написала служба в Twitter. В сообщении также отмечается, 

что пожар находится под контролем. 

По данным газеты El Universal, три человека получили ожоги, при этом у 

одного пострадавшего ожоги 60% поверхности тела. 

https://www.eluniversal.com.mx/
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В апреле 2021 года на этом предприятии произошла серия взрывов, после 

чего произошел сильный пожар. Жертв удалось избежать, однако нанесенный 

материальный ущерб оказался настолько значительным, что его ликвидация 

потребовала более месяца. 

https://tass.ru/proisshestviya/17827329 
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ПРИЛОЖЕНИЕ  

В России подготовят законодательную базу для добычи метана из 

угольных пластов 

В России подготовят законодательную базу для добычи метана из 

угольных пластов. В Госдуме прошёл круглый стол, посвящённый этой теме. 

По его итогам решено разработать поправки к Налоговому кодексу. Этот вид 

деятельности планируют не облагать налогами на имущество и добычу 

полезных ископаемых. Минэнерго поручили дополнить этой продукцией 

российский классификатор, сообщает «Российское газовое общество». 

Сейчас в шахтах проводят дегазацию, но её цель — предотвращение 

взрывов в шахтах. Шахтный газ фактически не перерабатывают, хотя из него 

можно производить СПГ и газомоторное топливо. Однако прежде его 

необходимо очистить от примесей, а это сильно увеличивает его себестоимость. 

По оценке Минэнерго России, 1 м3 сжиженного шахтного метана стоит в 4 раза 

дороже, чем СПГ из сырья, добытого традиционным способом. 

Низкую рентабельность производства готовой продукции отметили и в 

компании «СУЭК-Кузбасс», которая уже 13 лет занимается утилизацией газа из 

угольных пластов. Помимо этого, осваивать технологию мешает низкая 

доступность оборудования. Из-за санкций стало тяжело приобрести технику 

для заблаговременной дегазации, а также утилизации метана. Сложился 

дефицит специализированных буровых установок, газогенераторов и 

факельных установок. 

Сейчас проект по полезному использованию шахтного метана реализуют 

в Кузбассе. Однако в Госдуме рассматривают Кемеровскую область как 

пилотный регион и намерены создать условия для распространения практики 

по всей России. Сейчас в стране используется только 7% добытого из угольных 

пластов газа. 

https://dprom.online/chindustry/zakonodatyelnaya-baza-dlya-dobichee-

myetana-eez-ugolnih-plastov/ 

«Газпром нефть» повышает эффективность разработки новых 

автомобильных масел с помощью искусственного интеллекта 

Компания «Газпромнефть — смазочные материалы», оператор бизнеса 

масел «Газпром нефти», запустила первую в России цифровую систему для 

создания многокомпонентных рецептур моторных масел. Технологическое 

решение «Алхимик» на основе искусственного интеллекта позволяет сократить 

временной интервал от разработки до запуска нового продукта в 

промышленное производство с полугода до 1–2 месяцев. С помощью цифровой 

платформы специалисты «Газпром нефти» уже усовершенствовали более 200 

рецептур моторных, трансмиссионных и гидравлических масел. 

Для создания новой рецептуры моторного масла пользователь вносит в 

систему основные параметры будущего продукта: вязкость, плотность, 

щелочное число и пр. Также в системе указываются спецификации 

автомобильного оборудования, на котором будут использованы смазочные 

материалы. Цифровая платформа «Газпром нефти» с помощью алгоритма 

машинного обучения сопоставляет набор требуемых эксплуатационных 
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характеристик с накопленной за 15 лет исследовательской базой лабораторных 

тестов и опытно-промышленных испытаний. 

По итогам анализа система в автоматическом режиме моделирует 

наиболее оптимальные комбинации основы смазочных материалов и пакета 

присадок. Предложенные новые составы тестируются специалистами на 

высокотехнологичном оборудовании Научно-исследовательского центра 

смазочных материалов во Фрязине Московской области. Такой подход 

позволяет ученым брать в работу рецептуры только с высоким потенциалом и 

сосредоточиться на детальном улучшении технических свойств и 

характеристик. После лабораторных исследований рецептура автомобильного 

масла тестируется в реальных условиях эксплуатации. 

«С запуском уникального цифрового сервиса «Алхимик» мы завершили 

формирование единого технологического комплекса, охватывающего весь 

жизненный цикл смазочных материалов: от создания рецептур в собственном 

Научно-исследовательском центре до сопровождения работы масел в технике и 

оборудовании сервисом G-Lab. Инновационные решения позволяют 

«Газпромнефть — СМ» оперативно реагировать на любые запросы рынка и 

формировать новые отраслевые решения для широкого спектра автомобильной 

и специализированной техники», — заявил генеральный директор 

«Газпромнефть — СМ» Анатолий Скоромец. 

https://dprom.online/oilngas/gazprom-neft-effektevnost-razrabotke-masyel/ 

 


